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FECHA: Septiembre 11 de 2012 
 

OCHO COLUMNAS/PRIMERAS PLANAS  

 “Chofer de pipa causa carambola” 

  “Se esfuma reforma electoral óptima” 

 “Olvera: paz social identifica al estado”  

 “Tras alud, declaran zona de riesgo 2 kilómetros de Santa Teresa”  

 
“Llaman a denunciar violencia”  

 
“A ex director del penal ¡Investigar!”  

 
“Anticipan perredistas que no habrá desbandada” 

 “PRI: Ley Electoral que fiscalice a partidos” 

 “Remonta envío de remesas a Hidalgo”  

 
“Pide EPN reforzar IFAI contra opacidad” 

 
“Reprueba OCDE gasto en el SNTE”  

 “Un Presidente no tiene amigos: EPN; ofrece encabezar gobierno transparente” 

 
“Pinta la OCDE negro panorama educativo en México”  

I N S T I T U C I O N A L  

El Independiente-Movimiento Ciudadano protestará para evitar consejeros del IEEH afines al PRI: 

Movimiento Ciudadano exigirá que los próximos consejeros del Instituto Estatal Electoral de Hidalgo (IEEH) emanen 
realmente de la sociedad y no estén ligados al gobierno o al Partido Revolucionario Institucional (PRI). Ya que el partido 

no tiene diputados en el Congreso local, levantará la voz para ser escucha-das sus propuestas. María Cruz García aseguró 
que el partido mantendrá postura crítica para evitar que los candidatos estén ligados a priistas. "De qué nos sirve una ley 

perfecta con futuros consejeros que traen la camiseta muy puesta de cierto color". Ante la posibilidad que la propuesta 

del gobernador sea apoyada por diputados priistas, dijo que el PRI debe tomar en cuenta que no todos los habitantes del 
estado congenian con su ideología. "Por supuesto que si hay necesidad vamos a movilizarnos. No vamos a dejar que 

lleguen ciertos personajes sin trayectoria como los que fueron menciona-dos", declaró. El reacomodo de militantes tras la 
salida de Andrés Manuel López Obrador y la posible creación de Morena en partido político no afectará a Movimiento 

Ciudadano, opinó. Cruz García señaló que la mayoría de la militancia no está en Morena y no existe ningún comentario 

respecto a dejar las filas del partido por seguir a López Obrador. Aseguró que mantendrán excelente relación con el ex 
candidato a la presidencia, luego que el partido aglutinó la organización para que fueran represen-antes de casilla. 

Durante el tiempo que Morena llevará a cabo asambleas en á municipios del país para determinar si forman nuevo 
partido político y registro, podría haber con convenio con Movimiento Ciudadano como ocurrió en los anteriores comicios. 

(Víctor Valera, página 04) 
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P A R T I D O S      P O L Í T I C O S  

Plaza Juárez-Movimiento Ciudadano siempre guardará respeto a figura de AMLO: Movimiento Ciudadano 

siempre guardará respeto y reconocimiento a la figura de Andrés Manuel López Obrador, puntualizó María Cruz García 

Sánchez, presidenta estatal de este partido político, ante la separación del tabasqueño de las izquierdas para conformar 
su propio partido: Morena. Señaló que el trabajo coordinado con AMLO fortaleció al partido naranja y los puestos 

logrados en el Congreso de la Unión resultaron de su acompañamiento. Detalló que el ex candidato presidencial por la 
coalición Movimiento Progresista (MP) tiene todo el derecho de tomar la decisión de cambiar la razón del Movimiento de 

Regeneración Nacional (Morena) y transformarlo en partido político. "Termina jurídicamente un proceso electoral y cada 
instituto regresa como partido, pero siempre estará el reconocimiento hacia Andrés Manuel López Obrador", reiteró. 

Explicó que de lograr constituirse como partido político, 2015 sería el primer año de participación, además de que 

abonaría a la diversidad de opciones de decisión para los ciudadanos. Por otra parte, García Sánchez negó que la 
separación del frente amplio progresista debilite a los partidos de izquierda, explicó que más bien se trata de un 

reacomodo en las fuerzas con una propuesta progresista. Asimismo descartó que la decisión de AMLO origine una 
desbandada de militantes de MC hacia Morena, argumentando que los simpatizantes del partido naranja tienen definida 

su ideología y por el contrario, el trabajo del instituto ha permitido sumar adeptos a su visión. (Ana Luisa Vega, página 

03) 

Crónica-Exige PAN a opositores respaldar reformas: Aclaró el diputado federal del Partido Acción Nacional (PAN), 

Erick Marte Rivera Villanueva, que la reforma laboral propuesta por el presidente Felipe Calderón no es una iniciativa al 
vapor y es necesaria para mejorar la situación económica de México, por ello buscará a legisladores de otros partidos 

para que la aprueben antes del 30 de septiembre. Desde hace 40 años, explicó el parlamentario albiazul, la Cámara baja 

recibió más de 497 iniciativas para modificar la normativa laboral, no obstante persisten los bloqueos por parte de la 
fracción del Revolucionario Institucional (PRI), situación que claramente beneficia  a ciertos líderes sindicales o grupos 

partidistas. “Tenemos menos de 20 días para que el PRI reconozca los derechos laborales de mujeres, regule el 
outsourcing, promueva la transparencia al interior de sindicatos, así como otorgar más oportunidades a jóvenes”. 

Asimismo, Marte Rivera destacó la iniciativa del diputado panista Homero Niño de Rivera, que propone la reducción de 

100 legisladores en San Lázaro, lo cual requiere una nueva distritación, además de contemplar la reelección de alcaldes. 
(Gabriela Porter, página 03) 

Crónica-Aprecia militancia una crisis política del PRD: La crisis política registrada al interior del Partido de la 
Revolución Democrática (PRD) en Ixmiquilpan, podría agudizarse debido a que la militancia está confundida por el 

divisionismo y la nula información. A principios del 2012 organizaciones adherentes al sol azteca, como FDH, UFIC, 

CODUC, UCSD, entre otras, decidieron separarse de la corriente Izquierda en Movimiento, la cual es encabezada por el ex 
presidente de Ixmiquilpan, José Manuel Zúñiga Guerrero. Para lo anterior dejaron las oficinas ubicadas frente al mercado 

Morelos e inauguraron nuevas instalaciones detrás de la alcaldía de Ixmiquilpan, por lo que dicho inmueble quedó 
abandonado sin que se proporcione información alguna. Según algunos militantes de las organizaciones antes 

mencionadas, la oficina alterna decayó, pues la dirigencia legalmente reconocida por el sol azteca estatal y nacional, ha 

sido dejada a su suerte por la dirigencia, que era encabezada por Adrián Martínez. En este mismo sentido, señalaron que 
su salida de las antiguas oficinas obedeció a una iniciativa del consejero político regional Víctor Cruz, quién tampoco se 

ha ocupado por reavivar a este instituto político. Bajo este contexto, afirmaron que ante el anuncio de conformar el 
partido Morena, de Andrés Manuel López Obrador, podría haber una nueva división entre perredistas. (Hugo Cardón, 

página 04) 

Crónica-Rechaza MC una desbandada: Descartó la coordinadora estatal de Movimiento Ciudadano, Maricruz García 
Sánchez, que simpatizantes de la cúpula naranja abandonen la organización, luego de la formalización de Morena como 

partido político. En conferencia, la dirigente del partido del águila aclaró que cada militante decidirá qué organismo 
político integra, por ello negó que la creación de otra cúpula debilite a la izquierda. “Lo puedo definir como un reacomodo 

de fuerzas políticas de izquierda, recordemos que los integrantes de Morena siempre se sintieron representados por 

Andrés Manuel López Obrador, pero no esperamos alguna desbandada, al contrario, esta situación podría definir con 
mayor claridad el rumbo de los simpatizantes de izquierda”. Ayer en el Zócalo de la ciudad de México, el ex candidato 

presidencial, Andrés Manuel López Obrador anunció su separación del Partido de la Revolución Democrática (PRD) y 
convocó a simpatizantes del Movimiento de Regeneración Nacional (Morena) a concretar su registro formal ante el 

Instituto Federal Electoral (IFE). Por otro lado, García Sánchez informó que en el pasado Consejo Nacional Ciudadano 

aprobaron la modificación de al menos 14 estatutos, referente a cambios en tamaño del logo y colores para una mejor 
identificación en las boletas, además de renovar la plataforma de sectoriales y movimientos sociales. (Gabriela Porter, 

página 04) 



SÍNTESIS INFORMATIVA                                                        
 
 

3 de 23 

COMUNICACIÓN SOCIAL  
33  

 

Crónica-Exigirán amarillos a nuevo gobierno, expone Pedraza: Demandarán senadores y diputados del Partido de 

la Revolución Democrática (PRD) al presidente electo, Enrique Peña Nieto, programas de gobierno con características 

acordes al desarrollo y cumplimiento de las aspiraciones de los mexicanos, además de impedir reformas en detrimento 
del pueblo, indicó el senador Isidro Pedraza Chávez. En gira de trabajo por la sierra alta precisó que la izquierda cometió 

varios errores por mantenerse al margen de gobiernos federales, desde Carlos Salinas de Gortari hasta Felipe Calderón 
Hinojosa, situación que poco ayudó al país en la construcción de nuevos apoyos y planes de trabajo, por tal motivo, este 

panorama cambiará con la exigencia de proyectos efectivos a quien a partir de diciembre asumirá el poder. Enfatizó que 

los 22 senadores y 104 diputados federales emprenderán la lucha para derrocar cualquier iniciativa negativa; es decir, 
que contravenga los intereses de una mayoría que hoy requiere de beneficios y no retrocesos como es la Reforma 

Laboral, misma que rompería con aciertos y logros defendidos desde la Revolución Mexicana. Pedraza Chávez abundó, 
“como la segunda fuerza política de México iniciaremos la defensa de una Constitución Política considerada como la más 

avanzada del mundo, de ahí, el Artículo 123 seguirá vigente, por encima de los intereses partidistas y grupales”. El 
perredista subrayó la importancia que tendrá la Jornada de Atención Ciudadana programada para este 21 de septiembre, 

donde habrá de atender alrededor de 4 mil personas provenientes de varios municipios del estado y que encabezará con 

el propósito de buscar apoyos reflejados en unos meses más, dentro del Presupuesto de Egresos 2013. Aclaró que las 
negociaciones realizadas están centradas en atender los reclamos de quienes esperan concretar sus proyectos 

productivos que fueron previamente solicitados, así como otras demandas vinculadas a la gestión social, esto permite, 
resaltó, dar una respuesta de cara a la gente. (Gabriela Porter, página 04) 

Criterio-Se aleja reforma electoral: A 34 días de que termine el periodo para que se pueda aprobar una reforma a la 

Ley Electoral del estado, los partidos políticos de oposición pierden los ánimos por sacar adelante esta faena, ya que 
consideran este lapso como insuficiente para su análisis  y restructuración. Debido al reducido tiempo, el tricolor y el 

gobierno del estado han dejado ver que esta reforma no se completaría, pues se estaría haciendo de manera abrupta y 
no reuniría el estudio ni el análisis que se requiere. Si bien los líderes del PAN y Movimiento Ciudadano (MC) coinciden en 

que ya no hay el suficiente tiempo para la reforma, el del Partido de la Revolución Democrática (PRD) afirmó que antes 

del 14 de octubre (fecha límite) se podrían reformar algunos puntos básicos. Jorge Miguel García, secretario general de 
Acción Nacional, reconoció que sería difícil sacar una reforma, "pues el tiempo ya nos está comiendo", a pesar del 

acercamiento que ya se tiene con los demás partidos. Sin embargo, percibió que desde hace más de un mes se siente un 
desinterés de los legisladores, del propio gobierno y el PRI por sacar la reforma electoral, "que es al fin y al cabo el que 

no la quiere". En tanto, María Cruz García, dirigente estatal de MC, consideró que son muchos temas a tratar y que no 

dará tiempo para hacer una reforma estructural. Por el contrario, el líder del sol azteca, Arturo Sánchez Jiménez, expresó 
que a pesar del tiempo reducido podría haber una reforma a los temas básicos que se necesita cambiar, como es el caso 

de la asignación de los diputados plurinominales en el Congreso local. 8Antonio Alcaraz, página 049 
Criterio-Mantendrá PRD su fuerza política: Arturo Sánchez Jiménez descartó que la salida de Andrés Manuel López 

Obrador (AMLO) debilite o sea el declive del Partido de la Revolución Democrática (PRD); esto, ante el rumor de que 

militantes del sol azteca se vayan al partido que formaría el excandidato a la presidencia de México. "Una sola persona no 
hace a un partido, son los grupos de las diferentes expresiones que hacen fuerte a un partido político, y el hecho de que 

AMLO se retire, no quiere decir que sea un declive", expresó el líder estatal del PRD. En entrevista, el perredista refirió 
que en dos años, tiempo en que se consolidaría al Movimiento de Regeneración Nacional (Morena) como partido político, 

podría darse una rectificación del tabasqueño. Ante la inminente salida de militantes del PRD, Partido del Trabajo y 
Movimiento Ciudadano, el líder perredista no quiso adelantar comentario sobre esta desbandada de militantes amarillos; 

sin embargo, aseguró que estarán reafirmando con sus militantes la pertenencia política. Finalmente, Sánchez Jiménez 

expresó que serán respetuosos de la decisión que tomó López Obrador de dejar los institutos políticos de izquierda en el 
país para conformar el suyo teniendo como base a Morena. (Antonio Alcaraz, página 04) 

El Independiente-PRI;  Ley Electoral que fiscalice a partidos: El proyecto de reforma a la Ley Electoral debe 

considerar mecanismos de fiscalización a partidos políticos, manifestó el presidente estatal del PRI Ricardo Crespo 
Arroyo.  Hoy por hoy hay instituciones, herramientas y legislación al respecto, pero creo que podemos seguir avanzando 

en el tema, puntualizó en relación a la necesidad de fiscalizar a todos los institutos. “Creo que es uno de los temas que 
hay que analizar y tratan dentro de la reforma electoral. Yo he planteado que las reformas deben tener amplia 

convocatoria en la que participen todos los sectores sociales”, dijo en entrevista el líder del tricolor en Hidalgo. A través 
de la democratización del Estado mexicano se abrió el asunto de la rendición de cuentas a todos los segmentos, públicos 

y privados, agregó, yo creo que hay avances pero debemos seguir fortaleciendo este trabajo. Crespo Arroyo confirmó 

hace unos días la reunión entre el secretario de gobierno Fernando Moctezuma con líderes de todas las fuerzas políticas, 
a fin de consensuar propuestas para una reforma electoral. Argumentó que la actual legislación es viable y fuerte, 

aunque para reformarla debe anteponerse el diálogo y consenso de todos los sectores, incluidos el empresarial, 

http://www.elindependientedehidalgo.com.mx/index.php/politica-y-sociedad/36-politica/65164-20120911-p3-n1
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académico y social. Detalló que el PRI presentará propuestas bajo el análisis previo de especialistas, a fin de no hacer de 

esta una reforma al vapor. “Hay un buen acuerdo, suma de voluntades y un diálogo correcto entre los presidentes de 

partido en ese tema”, concluyó. (Gerardo Neria, página 03) 

El Independiente-Se agota tiempo para reforma electoral García Vázquez: Conforme el gobierno de Hidalgo 

deja pasar tiempo, se agotan las posibilidades para elaborar una reforma electoral de fondo que sea aplicada en la 

renovación del Congreso local, consideró el secretario general del PAN Jorge Miguel García Vázquez. Para el albiazul no 
es posible que existan distritos como Zacualtipán donde los diputados son electos con tan sólo 5 mil votos, lo que deja en 

claro la necesidad de modificar el mapa electoral. Acción Nacional elaboró lista de 20 puntos, son prioritarios terminar 
con la sobrerrepresentación de los priistas en el Congreso local, sancionar a consejeros que no hagan su labor y normar 

propaganda en transporte público. “Queremos que nuestras propuestas sean incluidas, falta disposición por parte de los 
demás partidos”, agregó que la reforma es urgente para ser publicada antes del 15 de octubre. García Vázquez alertó 

sobre la lentitud del gobierno del estado mientras que el Congreso local no ha convocado a foros de discusión sobre el 

ordenamiento. Tras reunión de dirigentes de partidos, hace falta definir cuáles son los puntos a reformar. Lamentó que la 
Ley Electoral sea modificada después a la elección de diputados locales, ya que el ordenamiento beneficia a los priistas. 

El panista Jorge Alfredo Moctezuma señaló que no existe voluntad política para sacar adelante la reforma. “Debemos ser 
enérgicos y no aceptar migajas, ya que abusan de la buena fe de los partidos políticos”. María Cruz García de Movimiento 

Ciudadano alertó sobre la posibilidad que el PRI quiera madrugar a los demás partidos al aprobar una reforma de última 

hora acorde a sus intereses. Arturo Sánchez Jiménez dirigente de Revolución Democrática (PRD), apuntó que en la 
próxima reunión de dirigentes acordarán agendas sobre temas a ventilar en la reforma electoral. (Víctor Valera, 

página 03) 

INSTITUCIONES    ELECTORALES  

“No se generó información” 

P L A N O        E S T A T A L  

Plaza Juárez-Tras alud, declaran zona de riesgo 2 kilómetros de Santa Teresa: El subsecretario de Protección 

Civil y Gestión de Riesgos de Hidalgo, Miguel García Conde, señaló que esta dependencia ha determinado una extensión 

de casi dos kilómetros en la comunidad de Santa Teresa, en Yahualica, que debe ser considerada por el ayuntamiento 
como zona de riesgo, luego del deslave de cerro que se registró en julio pasado y que dejó una persona muerta y 

afectaciones a un centenar de casas. Las lluvias que se registraron en julio ocasionaron un reblandecimiento de suelo que 
originó el derrumbe de un cerro. Tras este siniestro se determinó el desalojo de los habitantes de la comunidad y un total 

de 396 habitantes fueron llevados a un refugio temporal habilitado en la primaria del lugar. A la fecha, dijo, permanecen 

123 personas en el refugio, en tanto que el gobierno del estado lleva a cabo un programa de vivienda para reubicar a los 
afectados. “Estamos trabajando en ello, se dictaminó la apertura de un camino que mantenía inquietos a los pobladores y 

se espera en breve la reapertura de las comunicaciones”, dijo García. Se ha trabajado en los lineamientos técnicos que 
determinan que cerca de dos kilómetros deben ser considerados por el ayuntamiento como zona de riesgo, la cual debe 

de quedar únicamente como área de reforestación. Por ello, serán demolidas unas 50 viviendas, 10 de las cuales 

presentaron daños totales por el desgajamiento del cerro. En el resto de las casas, enfatizó, se presentaron algunos 
daños menores e incluso algunas no presentan problema, sin embargo, el estar en un terreno considerado de alto riesgo 

hace necesario que se tengan que demoler estas viviendas. En total, aseveró, tendrán que ser reubicadas unas 100 
familias. (redacción, página 12) 

Plaza Juárez-Gira de Olvera Ruiz por Huejutla: En su visita por la región huasteca, el mandatario José Francisco 

Olvera Ruiz recibió un amplio reconocimiento por parte de la sociedad civil, en voz del presidente del Consejo Consultivo 
Ciudadano, Camilo Fayad Hernández, por integrar a la ciudadanía del estado en la conformación del Plan Municipal de 

Desarrollo de los 84 municipios, con lo que se convierte en un gobernante demócrata y de palabra. En el marco de este 
encuentro, al que acudieron secretarios estatales, así como los alcaldes de los municipios de Huautla, Yahualica, 

Atlapexco, Jaltocán, San Felipe Orizatlán, Huejutla y Xochiatipan, que conforman esta región, el mandatario refrendó su 

compromiso con esta parte de la sociedad, para continuar trabajando de manera conjunta para hacer de su lugar de 
origen un espacio productivo y de progreso. Como parte de esta encomienda en su gobierno, Francisco Olvera informó la 

realización y el próximo inicio de obras y acciones enfocadas a brindar a las familias huastecas un mejor entorno, 
principalmente dirigidas a potencializar su vocación en cada una de las comunidades El jefe del Ejecutivo destacó que los 

trabajos que se desarrollan dentro de los comités que integran a los Coplader Huejutla, desarrollan un instrumento que 

http://www.elindependientedehidalgo.com.mx/index.php/politica-y-sociedad/36-politica/65163-20120911-p3-n2
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recopila y atienden las demandas de los municipios con el objetivo de dar seguimiento y evaluar el trabajo que se ha 

realizado en la aplicación de las soluciones y acciones en cada uno de estos municipios de la zona. Francisco Olvera 

reconoció el trabajo que desempeñan los catorce comités que conforman este Coplader, y en los que laboran más de 250 
personas, ya que son ellos una parte importante que retoma la idea central del Plan Estatal de Desarrollo, el de ver obras 

y estrategias de beneficio de las comunidades de la Huasteca. Durante su encuentro con la gente de esta región, el 
gobernador entregó once patrullas al ayuntamiento de Huejutla; equipo que, afirmó, servirá para fortalecer el servicio y 

asistencia en materia de seguridad pública. En su oportunidad, el representante del Consejo Consultivo Ciudadano, 

Camilo Fayad, agradeció al gobernador por permitir la participación de la ciudadanía en los trabajos para la integración 
del Plan Municipal de Desarrollo de todos los municipios del estado, lo que coloca a la entidad a la vanguardia, con un 

mandatario estatal demócrata y de palabra. Fayad Hernández reiteró el compromiso de la sociedad civil de trabajar en el 
proyecto de desarrollo, el cual estará listo en tiempo y forma para la definición de los programas, estrategias y acciones 

basados en el potencial y en mejorar la economía de cada región del estado. En su mensaje de bienvenida, el alcalde de 
Huejutla, José Alfredo San Román Duval, manifestó su apoyo y respaldo de su gobierno con el de Francisco Olvera para 

continuar en los siguientes años en unidad y tolerancia para alcanzar el bienestar de la gente. (redacción, página 03) 

Crónica-Alcanza más de los 387 mdd envío de remesas a Hidalgo: Incrementaron en 18.6 por ciento las remesas 
que envían  migrantes radicados en los Estados Unidos a Hidalgo durante el primer trimestre del 2012, confirmó la 

encargada de la Coordinación General de Atención al Migrante, María del Carmen García Arista. La funcionaria estatal 

explicó que en dicho periodo llegaron a la entidad 387. 87 millones de dólares (mdd), mientras que en el mismo periodo 
del 2011 el total fue de 369.27 mdd. Afirmó que la crisis económica en la Unión Americana se supera de forma paulatina, 

por tanto se refleja en el envío de dinero al estado. Consideró que los migrantes hidalguenses retoman sus actividades 
laborales de manera normal, trabajan más horas, luego de que les disminuyeron sus jornadas de trabajo. “Esto significa 

que se genera un desahogo en sus finanzas personales y por lo tanto ya envían recursos económicos a sus familias que 
dejaron en varios municipios de Hidalgo”. En otro tema, informó que a finales de 2012 se prevé instalar la primera Casa 

del Migrante en la ciudad de Houston, Texas, según el compromiso que hizo el gobernador Francisco Olvera. Con este 

espacio se prevé que los hidalguenses que radican en la Unión Americana sean el vínculo entre sus familias y el gobierno 
estatal. García Arista agregó que además fortalecerá su identidad a  escala familiar, para las futuras generaciones de 

hidalguenses que dejen el estado y radiquen en el país vecino. “La ubicación de esta casa en los Estados Unidos requiere 
de diversos mecanismos, los avances son importantes y antes de concluir este año será inaugurada”. Subrayó que las 

autoridades hidalguenses ya cuentan con el espacio adecuado, realizan contratos de servicios y sólo es cuestión de 

concluir los trámites jurídicos. La ubicación de la oficina del migrante en esa ciudad fue determinada ya que es una de las 
cinco metrópolis donde se tiene mayor organización por parte de los migrantes hidalguenses. Recordó que urbes como 

California, Nevada, Texas, Florida e Illinois, fortalecieron en los últimos años sus  federaciones de clubes de migrantes en 
estos lugares. Estimó que se tiene una gran expectativa por parte de este sector, ya que van a contar con un espacio en 

la Unión Americana en donde van a poder intercambiar sus experiencias, información y mantener sus raíces. Puntualizó 

que en la reciente visita del mandatario Francisco Olvera a los Estados Unidos, los migrantes le externaron que no se 
olvidara de este compromiso para instalar dicha oficina. (Alberto Quintana, página 03) 

Crónica-Señalan a Clemente Cornejo por un posible fraude en Tezontepec: Denunciaron penalmente por hechos 
posiblemente constitutivos del delito de fraude al ex alcalde de Tezontepec de Aldama, Clemente Cornejo Cerón, y a 

varios funcionarios de su administración, quienes presuntamente desviaron recursos para construcción. Lucía Estrada 

Serrano, administradora de la casa de materiales “Gelsys S.A de C.V” presentó la denuncia con numero 16/III/2408/2012 
ante el Ministerio Público de Tula; en su declaración refirió que como proveedora del ayuntamiento fue testigo de los 

desvíos de materiales de construcción, los cuales fueron estregados en otras direcciones”. La quejosa acusó penalmente 
al ex edil y al director de Obras Públicas, Félix Becerril Porras, a los integrantes del comité de adquisiciones, 

arrendamientos y servicios del sector público, Saúl Quijano Montoya, Clara Quijano García, Maricela León Tovar 

y Benigno Mota Juárez. Indicó que entregó varias toneladas de cemento gris, cemento normal, arena, grava, tepetate, 
mangueras, alambre, varilla, malla electro-soldada, cal, entre otras. Sin embargo, según las licitaciones que obtuvo, el 

material no llegó a las obras presupuestadas y supuestamente fue desviado para otras acciones. “Desviaron el material 
de construcción de su objeto principal, ya que como se narró, en cada una de las licitaciones se utilizaba material para 

otras obras”, señaló en su declaración la quejosa; “desviaron el material, de igual forma sucedió con el dinero del costo 
del material ya que el presupuesto para dichas construcciones ya está autorizado y lo cierto es que  no se me pagó”. La 

afectada exigió el pago de 144 mil 624 pesos con 28 centavos, por el concepto del material de construcción que 

entregó y acusó “dichos sujetos realizaron violaciones graves a los planes, programas y presupuestos de la 
administración pública municipal, al realizar un manejo deficiente y corrupto de los recursos económicos que tenían en su 

administración”. Así mismo entregó un documento con las pruebas de su denuncia ante el Congreso del estado, 
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solicitando juicio político en contra de los ex servidores públicos antes mencionados. Finalmente en la documentación 

pidió al Congreso del estado “se ejercite la acción sancionadora en contra de los servidores públicos por sus conductas 

ilícitas, con motivo del irregular manejo de la cuenta pública”. (Francisco Reyes, página 08) 

Milenio-“La paz social identifica a Hidalgo”, afirma Olvera: Hidalgo es uno de los estados más seguros del país y 

mantiene su capacidad laboral y de producción porque la paz social es la que genera la posibilidad de trabajar en todos 

los sectores, aseguró el gobernador Francisco Olvera Ruiz, quien adelantó que buscará trabajar de la mano con las 
nuevas autoridades de seguridad federal para mantener los índices de criminalidad y la inseguridad en sus más bajos 

niveles.  En entrevista con MILENIO Hidalgo, el mandatario aseguró que a un año y cinco meses de haber asumido el 
cargo de gobernador constitucional su meta es lograr un diálogo con todos los sectores políticos y sociales a fin de 

mantener la estabilidad de la entidad. Sin embargo, reconoció que no aceptará chantajes ni presiones que alteren la paz 
social. “Yo siempre he tenido como meta el diálogo, el escuchar, el atender, hoy así fue en todo el evento, prácticamente 

hice una audiencia pública y con calma atendimos a todas las voces porque encontramos aquí en la Huasteca 

autenticidad pero no aceptaremos ni chantajes ni presiones que alteren la paz social”, dijo. De acuerdo con Olvera Ruiz 
se cuenta con las bases para darle a Hidalgo el impulso necesario a fin de tener desarrollo económico y calidad de vida.  

“Es un año y cinco meses y por lo que se ha hecho aquí más lo que encontramos del pasado inmediato antes de que 
llegáramos, yo creo que está hoy sentadas las bases para un mayor despegue, hemos dado los primeros pasos en 

apoyos productivos al campo y esté año va cerrar muy bien la cosecha, se ha estado haciendo la promoción para instalar 

nuevas empresas. “Algunas ya están creciendo como es en el caso de Ciudad Sahagún y Tepeji, otras nuevas que vienen 
a Atitalaquia y junto con el proyecto de la Ciudad del Conocimiento, ahora si estamos en el umbral de un crecimiento que 

capitalice la ubicación que tenemos, la conectividad que tenemos y la vocación que tenemos agropecuaria sobre todo de 
la capacidad de la gente de Hidalgo. La gente nada más requiere de un poco de apoyo y estímulo para ponerse a 

trabajar y estamos en ese gran momento, en un muy buen punto de arranque”. Nueva educación Para Francisco 
Olvera, el tema de la educación es punta de lanza en cuanto a la modernización del sistema social que involucra 

conocimiento y ello desemboca en la generación de ideas para el progreso. Al respecto, opinó que ha encontrado en al 

impulso a la educación superior la vocación de su administración. “Son etapas, otras administraciones trabajaron en 
infraestructura, nosotros ya tenemos que trabajar en el siguiente paso, aprovechar la infraestructura para fortalecer la 

educación y sobre todo en la profesional ligarla con la empresa, con los negocios, para que se haga un círculo virtuoso 
para que las carreras sean las que requieren en el sector productivo y ellos den más trabajo a nuestra gente; estamos en 

la siguiente etapa, otros gobiernos trabajaron en la infraestructura porque era lo que hacía falta ahora falta el siguiente 

paso hacía el crecimiento económico. “La clave es tener carreras que tengan un futuro, ya no las clásicas que no tienen 
un futuro, no se requiere tantos abogados, tanto psicólogos, tantos administradores de empresas, hoy hay otro tipo de 

carreras que son las que hacen falta y son las que estamos generando para asegurar que los jóvenes tengan trabajo ya 
sea en el sector productivo y muchos otros puedan auto emplearse como parte de un esquema de desarrollo personal”. 

Cuatro ejes La dinámica de la actual administración está marcada por cuatro ejes fundamentales en donde se involucra 

a la mujer, la salud, la educación y la capacidad productiva, señaló el gobernador al término de la reunión de evaluación 
con el Comité de Planeación para el Desarrollo Regional Región X, que contempla los municipios Huautla, Yahualica, 

Atlapexco, Jaltocán, San Felipe Orizatlán, Huejutla y Xochiatipa. “Hay cuatro rubros, uno es generar más y mejores 
oportunidades para las mujeres. Hidalgo la mayor parte de la población son mujeres y hay muchas que demandan su 

inclusión en el trabajo, en la escuela, en la política, entonces generar más oportunidades debe ser un sello distintivo. El 
otro es en el tema de la salud en donde ya estamos con cobertura con el Seguro Popular pero tenemos que garantizar la 

calidad pues de nada sirve que haya un Centro de Salud si no llega el médico, sino tienen equipo ni medicamento, ese es 

el siguiente paso, después de la infraestructura la administración en todo el territorio. “El otro rubro es la educación pues 
creo que el mejor instrumento para homologar circunstancias es la educación pues hay regiones con signos de 

marginación pero si la oportunidad que tienen de educarse los jóvenes es la misma que en otros lados tarde o temprano 
esos jóvenes van a sacar adelante a sus comunidades, por ello es que tendrá que haber una tarea educativa de calidad 

en todo el estado, pero aparte hacer del conocimiento por nuestra posición geográfica, sobre todo en la parte sur. “Hacer 

del conocimiento un mismo ejercicio de desarrollo y poner al conocimiento y a la tarea educativa en una industria en sí 
misma, al generar educación eso genera inversión es una tendencia. La cuarta línea sería el tema de la capacidad 

productiva, estamos trabajando por explotar las aptitudes y vocaciones de las regiones, de tal manera que cada vez la 
gente encuentre empleo e ingresos en su propia región”.  Seguridad “Yo sí confío en que con el nuevo gobierno federal 

cambien las estrategias”, afirmó tajante el gobernador de Hidalgo en cuanto al combate al crimen organizado y la 
delincuencia.  Olvera Ruiz expresó que se debe descentralizar los servicios de inteligencia pues no se pueden quedar 

concentrados en la capital del país.  “Los servicios de inteligencia y la ampliación de operativos debe ser por regiones, así 

como el manejo de los recursos que también de centralizaron mucho, crecieron en demasía las policías centrales que está 
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bien, hacía falta pero se dejó de poner atención en lo local, entonces en la medida en la que se fortalezca lo local es la 

medida en la que vamos a poder ver que regrese el Ejército a sus cuarteles”. Dijo que debe haber sinergia con el 

gobierno federal para fortalecer lo local “pero independientemente de los planes y estrategias para mí hay un tema que 
se lleva todos los días que es la decisión, la disposición, aquí no le damos la vuelta al tema y todos los días trabajamos 

con el riesgo que implica. Aquí vivimos el día a día con determinación”. Nuevo gobierno La presencia de personajes de 
la política hidalguense como Miguel Ángel Osorio Chong, Jesús Murillo Karam y Carolina Viggiano Austria en el equipo de 

transición de Enrique Peña Nieto implican la oportunidad para el estado de tener una mayor capacidad de gestión, opinó 

el gobernador Francisco Olvera Ruiz. “Son dos temas, uno sí la presencia de grandes líderes nuestros que van a tener un 
papel importante que bueno que así sea y nos sentimos orgullos de ello, pero a su vez también el estado mismo ha 

acreditado tener presencia en el ámbito nacional con su gente y la sociedad, la clase política ha acreditado su voluntad 
por estar cerca del presidente electo Enrique Peña Nieto y creo que está combinación es la presencia de personajes en el 

gobierno federal pero la actitud misma de los hidalguenses es la que de seguro nos va a permitir que podamos conseguir 
sin detrimento de los otros estados, pero nos habrá de permitir que al menos se nos apoye en los proyectos estratégicos 
que hemos diseñado”, finalizó el mandatario hidalguense.  Claves Protestas sociales ► Para el gobernador Francisco 

Olvera se ve de dos maneras: cuando se realiza de forma legítima y cuando presenta algún interés de por medio para 
fines particulares. ► Señaló que es respetuoso de todas las manifestaciones y en la medida que traten con respeto a la 

autoridad, se les tomará en consideración para la atención de sus demandas. ► Expresó que en Hidalgo se valora la paz 

social como un elemento básico para la calidad de vida por lo que pidió evitar las transgresiones a la ley a través de 
conflictos sociales. (Eduardo González, página 06) 

Uno más uno-exigen investigar al ex director del Cereso: Carlos Pratt Straffon, abogado defensor de los cinco 

custodios del Cereso de Pachuca detenidos y arraigados por presuntos actos de corrupción, exigió a la PGJ la detención e 
investigación del ex director del penal, Carlos Becerreil Olvera. Tras señalar que el es director del Cereso de Pachuca fue 

destituido y relevado del cargo, Carlos Partt señaló que extrañamente “no está detenido ni investigado por los presuntos 

actos de corrupción que hay en el penal”, según el prestigiado jurista. (Juan Ricardo Montoya, página 03) 

Síntesis-Exhortan a denunciar casos de violencia: Un sensible incremento en la violencia hacia las mujeres han 

reflejado el número de casos denunciados  ante la Procuraduría General de Justicia del Estado de Hidalgo Más de tres mil 
hechos de violencia en contra de mujeres son los que hasta el mes de agosto han sido atendidos por parte del personal 

de la Subprocuraduría de Atención a la Familia y a la Víctima del Centro de Atención a Víctimas de la PGJEH, reveló la 

dependencia, la que al mismo tiempo exhortó a las afectadas a realizar la denuncia respectiva. “Es fundamental la 
denuncia pronta para que él o los generadores de violencia y/o agresores no continúen maltratando  a las víctimas 

cuando tienen oportunidad” señaló la Procuraduría General de Justicia del Estado de Hidalgo (PGJEH). La Procuraduría 
detalló que de enero de 2011 a agosto de 2012 se han atendido 3 mil 660 hechos de violencia en contra de mujeres, 

entre los que se incluyen cualquier acto de agresión física, psicológica, económica, verbal, sexual, así como represiones 

durante el noviazgo, matrimonio o relaciones de pareja y actos que por algunos agresores y algunas víctimas  son 
considerados como “normales”. De acuerdo con la fiscalía estatal, la atención a esta clase de delitos se realiza en el 

marco del  programa de atención y protección a víctimas, ofendidos y testigos del delito y la violencia, esquema 
encargado de “realizar las acciones tendientes a dar cumplimiento a los programas y acciones establecidos en el Plan 

Estatal de Desarrollo 2011-2016 del gobierno estatal”. Debido a estos hechos de violencia, la instancia que comanda 
Alejandro Straffon Ortiz  informó que a la víctima, al denunciar estos delitos, le es proporcionada atención médica, 

psicológica y de trabajo social de urgencia, además del servicio de asesoría jurídica, para ello se cuenta con dos asesores 

jurídicos que dan atención y orientación a los usuarios del servicio También y con base en la ley de acceso para las 
mujeres a una vida libre de violencia vigente en Hidalgo y que faculta al Ministerio Público el otorgar las órdenes o 

medidas de protección a favor de las víctimas, la PGJEH otorga estos mandatos que consisten en la prohibición al 
probable responsable de acercarse al domicilio de la víctima, auxilio policiaco de reacción inmediata con autorización 

expresa de ingreso al domicilio de la protegida  y la entrega inmediata de objetos de uso personal y documentos de la 

víctima. Además en caso de que la víctima requiera  servicios legales en el área penal, civil o familiar así como de la 
solución de conflictos por algún mecanismo alternativo de solución, “la PGJEH informa a las víctimas y familiares sobre 

las dependencias como la Defensoría Pública, el Instituto Hidalguense de las Mujeres, las áreas de Justicia alternativa del 
Poder Judicial así como el Centro de Justicia Alternativa de la Procuraduría General de Justicia, la Unidad Especializada 

para la Atención de la Violencia contra las Mujeres del Sector Salud, entre otras”. (Yossimar Durán, página 03) 
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Criterio-Contraloría realiza seis auditorías en 9 meses: El titular de la Secretaría de la Contraloría y Transparencia 

Guberna-mental del estado, Juan Manuel Menes Llaguno, informó que ya se han realizado las primeras seis de 12 

auditorías programadas este año. "Los ediles tendrán hasta noviembre para solventarlas o de lo contrario se aplicarán 
sanciones", declaró el secretario. Menes Llaguno señaló que por los relevos en la administración de los 84 municipios del 

estado, algunas de las auditorías se realizaron incluso a solicitud de los alcaldes "porque quieren estar seguros de dónde 
están pisando para anticipar cualquier dificultad en su gestión". Entre los municipios que se acogieron a estas auditorías, 

indicó que se encuentran los casos de Atotonilco de Tula y Huejutla, pero también se realizaron auditorías en los 

ayuntamientos de Yahualica, Zacualtipán y Tianguistengo. El funcionario estatal precisó que en este momento las 
auditorías ya fueron concluidas y la dependencia se encuentra en el proceso de emitir las observaciones 

correspondientes. Respecto a la demora de estas diligencias, Menes explicó que las auditorías se activan "no en enero, 
sino en abril, y terminamos por ahí de julio y agosto". Juan Manuel Menes añadió que concluida la visita y levantados 

todos los elementos con la documentación correspondiente de cada municipio, se realizan las observaciones 

correspondientes, "que una vez hechas los alcaldes tienen un periodo de 30 días para solventar éstas". Finalmente, el 
servidor público dijo que en el caso de las observaciones que no sean solventadas, será en noviembre cuando se 

determinen las sanciones a las que se harán acreedores los ediles. Sobre el segundo bloque de auditorías, dijo que se 
realizarán de manera aleatoria este mes. (Emmanuel Rincón, página 05) 

Criterio-Tricolor trabó a Calderón; Marte: El presidente Felipe Calderón no cumplió su meta de generar millones de 

empleos durante su sexenio, que termina en menos de tres meses, por que el PRI le puso trabas en la Cámara de 
Diputados”, sentenció Érik Marte Rivera, legislador federal del PAN por Hidalgo. A menos de 20 días de que se aborde de 

nueva cuenta en el Poder Legislativo la reforma laboral, el panista lanzó una invitación a sus homólogos de San Lázaro, 
en especial a los de Hidalgo, para dejar a tras los intereses políticos y sindicales para apoyar la propuesta. El legislador 

consideró que el freno a la modificación en la Ley del Trabajo fue porque se ponía un alto a los líderes sindicales 

identificados con el tricolor, como Elba Esther Gordillo en el Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE), 
quien ha utilizado su liderazgo vitalicio más para su beneficio político y personal que para el de los maestros. “En esta 

reforma queremos que se transparenten los gastos y las cuotas de los agremiados, además de que se regularice a los 
trabajadores que están subcontratados, situación que afectaría a algunos sindicatos como el de la CTM y el de los 

petroleros”, refirió. Marte Rivera acusó que el PRD también ha “amañado” y dado protección a algunos sindicatos, que en 
tiempos electorales se enfilan con determinado aspirante para conseguir el triunfo con el voto de los trabajadores. 

RESPALDAN ELIMINACIÓN DE 100 PLURINOMINALES El panista dijo que su partido apoyará la iniciativa de Felipe 

Calderón de 2009, que contempla la reducción de cien diputados de representación proporcional en el Congreso de la 
Unión. (Antonio Alcaraz, página 06) 

Criterio-Reforma, sin afectar a los trabajadores: La bancada del Partido de la Revolución Democrática (PRD) en el 

Senado no aceptará una reforma laboral que afecte a los trabajadores, tampoco estará de rodillas para que se dé un 
acuerdo con el PAN y PRI para aprobarla, señaló el legilador Isidro Pedraza Chávez. “En el Senado ya integramos el 

frente parlamentario con los partidos que integran el Movimiento Progresista, pero no desistimos en establecer un 
acercamiento con el Partido Acción Nacional (PAN) y el Partido Revolucionario Institucional (PRI) para lograr un acuerdo”, 

dijo. La viabilidad de lograr una discusión y establecer un consenso entre las tres bancadas más fuertes evitaría que se 

polarizaran los posicionamientos, pues se descartarían los pronunciamientos radicales contra la aprobación de la reforma. 
A pesar de esta posibilidad, Pedraza Chávez aseguró que “el PRD no está de rodillas ante estos partidos para lograr la 

aprobación unánime”. Ante una reforma con distintas aristas, como el pago por hora y la existencia del out sorcing para 
la contratación de empleados sin prestaciones, el senador hidalguense dijo que no darán marcha atrás “a las conquistas 

logradas por los trabajadores organizados” durante las últimas décadas. Y recalcó que el PRD no participará en la 
aprobación de leyes que afecten a los trabajadores estatales. Sin embargo, reconoció la necesidad de trasnparentar los 

recursos que administran los sindicatos, pues se trata de entes autónomos fuertemente cuestionados por el manejo 

oculto de las cuotas que cada trabajador aporta al organismo. (Miriam Avilés, página 06) 

P L A N O       M U N I C I P A L  

Crónica-Rinde cuentas EGS, hoy ante gobernados: Con protocolo sencillo, apegado a un modelo de austeridad y 

amplia rendición de cuentas, el alcalde Eleazar García Sánchez, ofrecerá esta tarde su primer informe de labores al frente 
del ayuntamiento de Pachuca, evento al que confirmaron asistencia ex gobernadores, senadores, diputados federales y 

locales, así como representantes de sectores empresarial y social de la capital hidalguense. Al evento, que dará inicio en 

punto de las 19:00 horas en el Teatro San Francisco, confirmaron su asistencia los ex gobernadores Miguel Ángel Osorio 
Chong, Manuel Ángel Núñez Soto, Jesús Murillo Karam, Adolfo Lugo Verduzco y Humberto Lugo Gil. De igual forma 

acudirán diputados locales y federales, así como representantes del sector empresarial, comercial y de barrios y colonias 
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de la ciudad, con quienes el alcalde ha anticipado que se trabaja de manera intensa a favor de mejorar las condiciones 

de vida de la ciudadanía. La lista de invitados contempla un total de 800 asistentes aproximadamente, que comenzarán a 

arribar al recinto para la sesión solemne desde media hora antes de la rendición de cuentas. Con el objetivo de evitar los 
gastos innecesarios y apegarse a una política pública de austeridad, el escenario del Teatro San Francisco será revestido 

con la misma escenografía que fue utilizada durante la ceremonia de relevo presidencial en el Teatro Gota de Plata. 
(Milton Cortés, página 05) 

P L A N O      N A C I O N A L  

Reforma-Reprueba la OCDE gato en el SNTE: México gasta más en maestros y menos en alumnos, concluyó la 

Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económicos (OCDE) en su documento "Panorama Mundial de la 
Educación 2012". En su apartado sobre el País, el organismo advierte que el Gobierno mexicano invierte 9 de cada 10 

pesos de su presupuesto educativo en la nómina magisterial. En contraste, el gasto por alumno es el más bajo entre los 
países que integran la OCDE. Mientras Suiza destina 14 mil dólares por escolar, siendo el primer lugar en el rubro, México 

apenas invierte 2 mil 875 dólares. De acuerdo con el organismo, el presupuesto que otorga México en materia educativa 
tiene matices contradictorios. Durante una videoconferencia realizada ayer para presentar el "Panorama Mundial de la 

Educación 2012", Pedro Lenin García de León, de la División de Indicadores Educativos de la OCDE, dijo que México 

redujo su gasto público en materia educativa de 23.4 por ciento en 2000 a 20.4 por ciento al final de la década. "México 
destina la segunda proporción más alta de este gasto a la educación, el 20.3 por ciento, después de Nueva Zelanda, 

mientras que los países de la organización invierten el 13 por ciento, pero México logra igualar el gasto promedio en 
proporción al PIB de los países de la organización", expresó. El gasto educativo en México es de 6.3 por ciento del 

Producto Interno Bruto, lo que coloca al País por encima del promedio de lo que presupuesta el resto de las naciones en 

el sector. No obstante, apuntó, el problema de México estriba no tanto en cuánto gasta, sino cómo gasta. "La mayor 
parte del recurso se destina a salarios. Es el caso de la mayoría de los países, pero en México la proporción está entre las 

mayores, justo después de Portugal (el último lugar), pues el 92 por ciento se destina a salarios", explicó. De ese 92 por 
ciento de gasto en nómina educativa, agregó, 80 por ciento es para pagarles a los maestros, conforme las estimaciones 

del organismo. Efectivamente, sólo Portugal tiene esa proporción de gasto, que está 20 puntos porcentuales por encima 
del promedio de la OCDE. Los países más exitosos del organismo en materia educativa, como Corea del Sur, tienen un 

gasto corriente que apenas rebasa el 50 por ciento, mientras que destinan 32 por ciento a otro tipo de inversiones. En 

contraposición, la inversión mexicana por alumno desde primaria hasta educación superior es baja. México es el 
penúltimo entre la OCDE en inversión por alumno, pues destina 2 mil 875 dólares, sólo por arriba de Brasil. El país que 

más recursos presupuesta por estudiante es Suiza con 14 mil 716 dólares. Argentina destina 3 mil 512 dólares, y Chile, 3 
mil 860 dólares. (Sonia del Valle, primera plana) 

Excélsior-Un Presidente no tiene amigos: EPN; ofrece encabezar gobierno transparente: El Presidente de 

México no tiene amigos, sino que está comprometido con su único interés, que es el avance de la República y beneficiar 
a todos los mexicanos, afirmó ayer Enrique Peña Nieto. “Éste es el criterio que habrá de normar mi actuación”, afirmó el 

Presidente electo durante la comida con los 300 líderes del país, en el Museo Nacional de Antropología e Historia. En su 

discurso refrendó los compromisos asumidos durante su campaña proselitista en materia de seguridad, economía, 
desarrollo social, salud y educación, a partir de los cuales delineó su estrategia para el gobierno que habrá de encabezar 

a partir del uno de diciembre próximo. Aseguró, además, estar comprometido con la transparencia. En ese contexto, 
durante una reunión previa con senadores del PRI y el Partido Verde, Peña Nieto presentó su propuesta de reforma 

constitucional para fortalecer al Instituto Federal de Acceso a la Información Pública (IFAI). Entre otros puntos, la 
iniciativa otorga el poder de “vinculatorias, definitivas e inatacables” a las resoluciones del IFAI, para que ningún poder ni 

autoridad federal, estatal o municipal evada su responsabilidad de informar. Propone que el pleno del IFAI crezca de 

cinco a siete consejeros, quienes serán nombrados por el Presidente, mientras el Senado de la República tendrá derecho 
de objeción. Los actuales comisionados, de acuerdo con la iniciativa, permanecerán en sus cargos. Los nuevos durarán 

siete años y sus nombramientos serían escalonados. Presentan iniciativa de reforma del IFAI La propuesta de Peña 
otorga el poder de vinculatorias, definitivas e inatacables a las resoluciones del organismo. El Presidente electo, Enrique 

Peña Nieto, presentó su propuesta de reforma constitucional para fortalecer al Instituto Federal de Acceso a la 

Información (IFAI) y con ello México comience la construcción de un gobierno federal honesto. “El proyecto de iniciativa 
que hoy presento ante ustedes, con el propósito de que lo hagan suyo, insisto, busca, antes del inicio de la gestión del 

gobierno que habré de encabezar, dar marco a que las instituciones del Estado mexicano actuemos con mayor 
transparencia, con un pleno compromiso con la rendición de cuentas; y que eso o ése sea uno de los atributos que 

distingan al México democrático del siglo XXI. “Estoy convencido de que con este proyecto se avanzará en la construcción 
del gobierno democrático eficaz y honesto que requiere la transformación de nuestro país. Es un proyecto de reforma 
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que nos pondrá en sintonía con las convenciones internacionales y en línea con los países cuyas prácticas en el servicio 

público son reconocidas por su apertura y por su transparencia”, explicó Enrique Peña Nieto. Ante los 61 senadores del 

PRI y el Partido Verde, encabezados por sus coordinadores Emilio Gamboa y Jorge Emilio González, respectivamente, el 
Presidente electo explicó que “con este proyecto de iniciativa me propongo encabezar un gobierno democrático y 

transparente a partir del 1 de diciembre. Lo que estamos proponiendo es una transformación integral del Sistema de 
Transparencia y Rendición de Cuentas en nuestro país”. Emilio Gamboa anticipó al Presidente electo que los priistas le 

harán cambios a la iniciativa si lo consideran necesario, antes de presentarla formalmente ante el pleno del Senado de la 

República. “Bajo la óptica de una visión federalista e integral del país, iniciaremos con gran responsabilidad el análisis 
correspondiente. Lo haremos con la seriedad que caracteriza a mis compañeras senadoras y a mis compañeros 

senadores; lo haremos muy cuidadosamente, porque entendemos la trascendencia enorme de este proyecto para bien 
del país. Vamos a hacerlo, señor Presidente electo, para enriquecer su contenido y potencializar sus objetivos”, explicó. 

Luis Videgaray, coordinador del equipo de transición de Enrique Peña Nieto, hizo una exposición de las generalidades de 
la iniciativa, que otorga el poder de “vinculatorias, definitivas e inatacables” a las resoluciones del IFAI, para que ningún 

poder ni autoridad federal, estatal o municipal evada su responsabilidad de informar. Se trata de una reforma 

constitucional a los artículos sexto, 73, 78, 89, 105, 110, 111, 116 y 122, para elevar a nivel constitucional la existencia 
del IFAI, al cual faculta para presentar demandas de inconstitucionalidad ante la Suprema Corte de Justicia de la Nación 

cuando algún tratado internacional firmado por México contravenga el derecho de información; su único límite serán los 
temas de seguridad nacional y las necesidades de información respecto a la vida interna de la Suprema Corte serán 

aprobadas o no por un comité de transparencia formado por sus propios ministros. “Las resoluciones del organismo 

garante son vinculatorias, definitivas e inatacables. De manera excepcional, el consejero jurídico del gobierno o los 
presidentes de las cámaras de Senadores y Diputados o los titulares de los órganos constitucionales autónomos podrán 

interponer recursos de revisión ante la Suprema Corte de Justicia de la Nación cuando exista una alta probabilidad de 
daño directo y trascendente a la seguridad nacional”, precisa la iniciativa. Indica que el pleno del IFAI crecerá de cinco a 

siete consejeros, quienes serán nombrados por el Presidente de la República, mientras el Senado tendrá derecho de 
objeción; los actuales comisionados permanecerán en sus cargos; los nuevos durarán siete años y sus nombramientos 

serán escalonados. Avance del país, el único compromiso: Peña Nieto Aclaró que su meta principal como próximo 
jefe del Ejecutivo no es ser una “gran orador”, sino dar resultados. El presidente electo, Enrique Peña Nieto, aseguró que 
un primer mandatario no tiene amigos, pues su primer compromiso es con el avance de la República. “Tengo claro que el 

Presidente de México no tiene amigos, el Presidente de México está comprometido con un único interés: el avance de la 
República, los  beneficios para todos los mexicanos. Éste es el criterio que habrá de normar  mi actuación, éste es el 

compromiso y por ello estaré trabajando, entregado en toda mi capacidad en lo que ha sido mi experiencia y mi 

trayectoria política al servicio de México”, sentenció. Así lo aseveró durante una comida con los 300 líderes del país, con 
quienes departió por espacio de poco más de dos horas y media, y en este marco añadió que durante su administración 

no ejercerá la imposición. El encuentro tuvo verificativo en el Museo Nacional de Antropología e Historia de la Ciudad de 
México,  donde Peña Nieto delineó su proyecto de gobierno para los próximos seis años. Ahí refrendó, de manera 

general, los compromisos asumidos durante su campaña proselitista en materia de seguridad, economía, desarrollo 

social, salud y educación, a partir de lo cual delineó su estrategia para el gobierno que habrá de encabezar a partir del 1 
de diciembre próximo. Peña Nieto afirmó que no es su pretensión la de impresionar al pueblo de México con discursos 

grandilocuentes, sino ofrecer resultados como lo ha comprometido. “No aspiro a ser un gran orador  o alguien que 
encante con los discursos, aspiro a dar resultados, aspiro realmente a que estos resultados sean tangibles y medibles por 

la sociedad mexicana”, resaltó. El posicionamiento arrancó una prolongada ovación por parte de los líderes políticos, 
sociales y económicos de México. En este contexto, refrendó una vez más su compromiso de encabezar un gobierno con 

transparencia tal y como lo exige la sociedad, así como los nuevos tiempos que vive el país. “Estoy comprometido con la 

transparencia que debe de marcar al gobierno que pretendo encabezar  y habrán de definirse indicadores  básicos para la 
medición de logros y resultados; estas signaturas, a las cinco que me referí, son para que la sociedad pueda vigilar el 

desempeño que tenga el gobierno que habré de encabezar”, expuso. En este sentido, destacó que su administración 
gubernamental estará sustentada en el diálogo y el consenso con los actores de las diversas fuerzas políticas y sociales 

del país  “La toma de decisiones, es muy claro que al Presidente de México le corresponde en su actuación tomar muchas 

decisiones de lo que México tendrá por delante, de lo que resuelva, los problemas cotidianos en México y me propongo 
decidir de manera informada, escuchando las distintas posiciones, en ocasiones, de las distintas expresiones políticas y 

sectores sociales”, subrayó. De esta forma, reconoció que al final del día será suya la responsabilidad de las decisiones  
que sobre el rumbo y destino de México tome como Presidente. Luego de escuchar por espacio de poco más de una 

hora  las reflexiones de cinco distinguidos líderes del país, Peña Nieto sostuvo que una de sus tareas en este gobierno de 
transición es la de formar equipos de excelencia, que satisfagan los perfiles para garantizar el cumplimiento de las altas 
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tareas y responsabilidades que habrán de asumir dentro del gobierno de la República. “Sabemos que tendrán otras 

tareas, hay una gran expectativa en la sociedad mexicana, pero sobre todo aquí lo han dicho ustedes en el gran interés 

de todos los mexicanos, y muy especial en quienes asumen posiciones de liderazgo para ser parte del esfuerzo que 
permite impulsar la transformación del México que todos queremos”. Hacia el final de su alocución el Presidente electo no 

soslayó el tema electoral; en este sentido, refrendó que se trató de una elección ejemplar e histórica. “Veo como una 
gran oportunidad, una oportunidad de vida, decidir por un proceso democrático ejemplar, un proceso que difí       

cilmente  creo que tenga parangón en la historia de México por haber sido el más vigilado por más de tres millones de 

ciudadanos que con distintos caracteres participaron en este proceso, un proceso con amplia participación ciudadana, 63 
por ciento de los mexicanos emitieron su voto en estricto sentido”, destacó el mexiquense. Asistentes En la comida de 

los 300 líderes destacó la presencia del presidente electo, Enrique Peña Nieto, y parte de su recién nombrado  equipo de 
transición: Entre ellos estuvieron Luis Videgaray, Rosario Robles Berlanga, Alejandro Murat y Claudia Ruiz Massieu. 

También asistieron el presidente del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF), Alejandro Luna 
Ramos; el presidente del Instituto Federal Electoral (IFE), Leonardo Valdés Zurita; la presidenta del IFAI, Jacqueline 

Peschard Mariscal; el presidente del Senado, Ernesto Cordero Arroyo, y el líder nacional del PRD, Jesús Zambrano 

Grijalva. De empresarios y directivos de empresa estuvieron Héctor Slim, director general de Telmex; María Asunción 
Aramburuzabala, directora general de Tresalia Capital e integrante del consejo de administración de Grupo Modelo; 

Alejandro Valenzuela, director general de Grupo Financiero Banorte; Alejandro Soberón Kuri, presidente de CIE y Juan 
José Suárez Coppel, director de Pemex, entre otros. Líderes plantean retos Solicitaron impulsar las reformas 
hacendaria, laboral y energética, modernizar el sistema de justicia y rediseñar el combate a la pobreza. Aprobación de las 

reformas estructurales pendientes, continuidad en los cambios al sistema de justicia penal, rescate del sistema educativo 
nacional, freno total a la impunidad y redefinición de las políticas del combate a pobreza, plantearon ayer los 300 líderes 

de 2012 al presidente electo Enrique Peña Nieto. Empresarios, actores sociales y políticos reconocidos por la revista 
Líderes Mexicanos llamaron a tener un proyecto de nación de largo plazo y no sólo coyuntural, y definieron una agenda 

en economía, seguridad, desarrollo social, educación y transparencia para los próximos años. “Creo que es momento de 
que México deje de sangrar, de que nuestros niños tengan mejores oportunidades de vida, creo que es momento de que 

México se convierta en una nación próspera y poderosa”, dijo Raúl Ferráez, presidente ejecutivo de Líderes Mexicanos. 
Gerardo Gutiérrez Candiani, presidente del Consejo Coordinador Empresarial (CCE), estableció que sólo si México 
concreta tres grandes reformas, la energética, la laboral y la hacendaria, se podrán sentar las bases para que la 

economía crezca seis por ciento anualmente. “Lo que queremos es crecer y potencializar nuestra economía para que en 
los próximos seis años podamos estar entre las ocho economías más importantes del mundo”, indicó el presidente del 

CCE. Ante los personajes más influyentes del país, el empresario Alejandro Martí, presidente de la asociación civil México 

SOS, definió la Agenda México 12.18 Seguridad y Justicia.  Exhortó al nuevo mandatario a no hacer “borrón y cuenta 
nueva” en este tema, utilizar lo que se ha avanzado en impartición de justicia y continuar combatiendo el crimen. “De ahí 

que se vuelva apremiante asegurar la existencia de instituciones capaces de garantizar que exista imparcialidad en la 
aplicación de la ley”, destacó Martí. Claudio X. González Guajardo, de Mexicanos Primero, demandó que el Estado 

mexicano recobre su papel rector en la educación, el cual hasta el momento detenta el Sindicato Nacional de 

Trabajadores de la Educación (SNTE), y señaló que todos los cargos de docencia y directivos en las escuelas deben ser 
sometidos a concurso. “Con el arreglo político-corporativo actual no es posible abordar las transformaciones necesarias, 

el Estado tiene que recuperar el volante, el acelerador y el freno en la materia, para eso cuenta, señor Presidente electo, 
con nuestro apoyo”, manifestó. Alejandro Ramírez, presidente de Cinépolis, centró su intervención en el rubro de 

desarrollo social y planteó que se debe redefinir el esquema asistencialista de las políticas de carácter social y de 
combate a la pobreza, previa evaluación, a fin de determinar qué instrumentos realmente son eficaces para disminuir el 

rezago. “El crecimiento económico es una condición necesaria para reducir la pobreza de manera sostenida”, dijo. 

Federico Reyes Heroles, presidente del consejo rector de Transparencia Mexicana, conminó al Presidente electo a 
continuar con la rendición de cuentas iniciada con los gobiernos panistas de la transición. Demandó que se otorgue plena 

autonomía al Instituto Federal de Acceso a la Información  y Protección de Datos (IFAI). El politólogo planteó la creación 
del Consejo Nacional por la Ética y Probidad Institucional, presidido por el próximo Presidente de México, instrumento 

que sería el encargado de poner el ejemplo en transparentar el uso de recursos, rendir cuentas y sentar un precedente 

para los estados. “No podemos disminuir la desigualdad si no disminuimos a la par la corrupción”, destacó Reyes Heroles. 
(Leticia robles, primera plana) 
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Criterio-Protestan vs propuesta de regular las redes sociales: Integrantes de diversas organizaciones protestaron 

este lunes frente a la sede nacional del Partido Revolucionario Institucional (PRI) contra la propuesta de algunos 

dirigentes de esa fuerza política para que se regulen las redes sociales en la internet. Ello, luego de los hechos ocurridos 
la semana pasada en algunos municipios del Estado de México y en delegaciones del Distrito Federal, derivados de un 

rumor de que organizaciones sociales o grupos delictivos llevaban a cabo actos violentos. Casi una centena de 
integrantes de la Coordinadora Metropolitana de Movimientos Populares, del Congreso Popular, Social y Ciudadano del 

Distrito Federal, y de la Asamblea de Barrios, se presentaron poco después de las 9:30 horas en las instalaciones del PRI. 

Los manifestantes se apostaron frente al acceso principal de la sede partidista, ubicada en Insurgentes Centro número 
59, colonia Buenavista, y luego caminaron por la calle Luis Donaldo Colosio, dieron vuelta en Jesús García y siguieron por 

Ferrocarrileros, para llegar de nuevo a la puerta principal del PRI. El representante del Congreso Popular, Víctor 
Manzanares, mencionó en entrevista que el mitin fue una acción de resistencia civil para plantear la preocupación por lo 

ocurrido la semana pasada en Chicoloapan, Estado de México, y por los rumores difundidos en el oriente de la ciudad. A 

partir de esos hechos se desató una campaña, dijo, en la que se empezó a plantear el tema de que se tiene que legislar y 
controlar las redes sociales, a lo que “nosotros respondemos que el problema no son las redes sociales, el problema de 

fondo es el acto que cometió Antorcha Popular, que está vinculada al PRI”. Manzanares dijo que la movilización es para 
manifestar que no están de acuerdo en que se pretenda legislar o controlar a las redes sociales y que se intente desviar 

la atención criminalizándolas, señaló. El problema no son las redes sociales, sino cómo se utilizan, explicó Manzanares. 
(redacción, página 18) 

Criterio-Entrega Enrique Peña Nieto iniciativa de reforma al IFAI: A fin de iniciar su administración con mayor 

transparencia y rendición de cuentas, el presidente electo, Enrique Peña Nieto, entregó a senadores del PRI y PVEM su 
iniciativa de reforma constitucional para dotar de autonomía al IFAI y ampliar sus facultades. Acompañado por sus dos 

coordinadores generales de transición, Luis Videgaray y Miguel Osorio Chong, el político mexiquense pidió a los 

legisladores encabezados por el priísta Emilio Gamboa Patrón y el pevemista Jorge Emilio González, analizar, discutir y en 
su caso hacer suya la propuesta a fin de llevarla ante los demás grupos parlamentarios del Senado de la República. El 

objetivo de la reforma constitucional para ampliar las competencias del Instituto Federal de Acceso a la Información y 
Protección de Datos (IFAI), explicó, es “tener mayor transparencia y rendición de cuentas, a fin de que se constituya un 

gobierno eficaz y honesto”. A partir del 1 de diciembre se tendrá un gobierno democrático, el cual estará comprometido 
con la transparencia y la rendición de cuentas, insistió. Peña Nieto reconoció que la corrupción lacera la relación entre los 

tres órdenes de gobierno y la sociedad. Luis Videgaray, coordinador general para el proceso de transición, detalló los 

elementos de la propuesta y dijo que el IFAI continuará protegiendo los datos personales. Asimismo, se constituirá como 
un organismo constitucional autónomo bajo el concepto de “autonomía plena” que incluye autonomía de gestión y 

presupuestaria, personalidad jurídica y patrimonio propios. Los órganos estatales también contarán con autonomía 
constitucional. Videgaray Caso comentó que se amplía la competencia del IFAI a los tres poderes, en los tres niveles de 

gobierno, salvo la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN). “La SCJN tendrá un comité garante de transparencia 

integrado por tres ministros”. El coordinador general para el proceso de transición, puntualizó que también se busca que 
el IFAI sustituya a los órganos garantes que actualmente existen en los Poderes de la Unión y órganos autónomos del 

Estado. También propone que haya siete comisionados, respetando los nombramientos de los cinco comisionados 
vigentes. “Se mantiene la responsabilidad del Presidente de la República de nombrar a los comisionados y el Senado de 

la República podrá objetar el nombramiento por mayoría”. Además, se facultará al IFAI para interponer acciones de 

inconstitucionalidad ante la SCJN en contra de leyes que afecten el acceso a la información y la transparencia. También 
se le otorgará a los institutos de transparencia de los estados esta facultad en contra de legislaciones estatales. El IFAI, 

dijo, tendrá la facultad de revisar resoluciones de los institutos estatales. También tendrá la facultad de atracción para 
casos relevantes. (redacción, página 19) 

Criterio-Resalta Calderón la importancia de la iniciativa de reforma laboral: El presidente Felipe Calderón 

Hinojosa defendió la propuesta de reforma laboral que envió al Congreso de la Unión en la modalidad de iniciativa 
preferente y se declaró convencido de que permitirá avanzar en el proceso de fortalecimiento de la competitividad del 

país. Al dictar la conferencia “Una visión mexicana de la economía global”, el Ejecutivo federal resaltó que hay un millón 
de mexicanos (principalmente jóvenes y mujeres) que cada año llegan a la edad de trabajar, a los cuales se les tiene que 

permitir laborar “bajo las condiciones más favorables posibles”. “Si podemos lograr una reforma laboral en México, vamos 

a volvernos cada vez más competitivos y vamos a tener todavía un mejor camino para el crecimiento”, enfatizó. 
(redacción, página 19) 
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Criterio-Mueren siete civiles armados en tiroteo con Ejército en Tamaulipas: La Procuraduría General de 

Justicia del Estado de Tamaulipas (PGJE) informó que esta tarde se registró un enfrentamiento entre civiles armados y 

elementos de la Secretaría de la Defensa Nacional, en el que murieron siete personas. Por medio de un comunicado 
colocado en la página electrónica del gobierno de Tamaulipas, la procuraduría estatal indicó que los hechos ocurrieron en 

el cruce que forman las calles 16 y Olivia Ramírez, de esta capital. Aclaró que los hombres armados se trasladaban en 
cuatro vehículos de modelo reciente, con placas de circulación del estado de Tamaulipas, y portaban armas largas, 

cuando se suscitó la agresión. Tras ese enfrentamiento el agente del Ministerio Público en turno, con el apoyo de la 

Unidad de Servicios Periciales y Policía Ministerial, dio fe que de la muerte de siete varones no identificados y con edades 
de entre 25 y 35 años. El Ministerio Público ordenó el traslado de los cuerpos al Servicio Médico Forense para practicar 

los exámenes necesarios, mientras que los vehículos y el armamento fueron puestos a disposición del Ministerio Público 
federal de la Procuraduría General de la República (PGR), que hizo acto de presencia en el lugar de los hechos. 

(redacción, página 20) 

Universal-Pide EPN reforzar IFAI contra opacidad: El presidente electo, Enrique Peña Nieto, presentó su propuesta 
para dotar de autonomía al Instituto Federal de Acceso a la Información y Protección de Datos (IFAI), así como a los 

institutos estatales de transparencia; el proyecto lo entregó a senadores del PRI y PVEM. La iniciativa, que prevé 
reformas a nueve artículos constitucionales, permitiría al IFAI presentar recursos de inconstitucionalidad ante la Suprema 

Corte de Justicia de la Nación (SCJN) contra leyes que afecten el acceso a la información y la transparencia. El consejero 

jurídico de la Presidencia, los presidentes de las cámaras de diputados y senadores, así como los titulares de otros 
órganos autónomos (el IFE, por ejemplo), también podrán presentar estos recursos de revisión “de manera excepcional”, 

establece la propuesta. Acompañado por sus dos coordinadores generales de transición, Luis Videgaray y Miguel Osorio 
Chong, Peña aseguró que el objetivo es tener mayor transparencia y rendición de cuentas, para que se constituya un 

gobierno “eficaz, honesto, democrático y transparente” a partir del 1 de diciembre. El fortalecimiento del IFAI pasa por su 

desvinculación orgánica de la administración pública federal, destacó. “Se trata de fortalecer y ampliar su independencia 
para consolidarlo como el máximo organismo responsable de garantizar el derecho de acceso a la información”, dijo. La 

iniciativa pretende ampliar la jurisdicción del IFAI al Poder Legislativo, al Judicial, a los estados y a los municipios del 
país. (Nayeli Cortés, primera plana) 

C O L U M N A S     P O L Í T I C A S    NACIONALES   

Milenio-El asalto a la razón… 

Abortó una demencial acusación: Menos que “conceder”, pero tan efectivo como “ordenar”, la sugerencia que el 

gobierno de Barack Obama hizo a un tribunal de New Haven (Connecticut), para que se otorgue inmunidad diplomática a 
Ernesto Zedillo y el ex presidente no sea procesado por el perverso y fantasioso cargo de ser el “autor intelectual” de la 

matanza de Acteal, termina con los sueños guajiros de deudos anónimos que quisieron alzarse con 50 millones de 
dólares. Presentada por el bufete gringo Rafferty, Kobert, Tenneholtz & Hess, la demanda se sustenta en un reportaje del 

autor de estas líneas sobre paramilitares en Chiapas y publicado un par de semanas después de la masacre, ocurrida el 

22 de diciembre de 1997. Lo demencial de la acusación no estriba solo en que supone a Zedillo planeando la matanza, 
sino que para ejecutarla se basara en un plan del Ejército de 1994, cuando su predecesor en la Presidencia era Carlos 

Salinas de Gortari, de quien vive agraviado porque le endilgó los costos del “error de diciembre” de aquel año y con quien 
dos meses después rompió tan drásticamente que le encarceló a un hermano.  (Carlos Marín, primera plana) 

Milenio-La Historia en Breve… 

López Obrador es solo un buen jugador que se va al Real Madrid: Hagamos una analogía futbolera, le digo a 

Jesús Ortega, líder histórico de la corriente de Los Chuchos en el PRD, tan despreciada por Andrés Manuel López 

Obrador. Si ustedes fueran un equipo, López Obrador sería el superestrella, el goleador, el que lleva la gente al estadio. 
—Es un buen jugador —responde aceptando la invitación—. Pero estoy seguro de que Messi no puede solo con el 

Barcelona, porque un hombre no hace un equipo, como un hombre no hace un partido político, ya que necesita el 
concurso de todos los jugadores y de toda la gente. No creo que la historia la hagan unos personajes brillantes, unos 

buenos jugadores. La historia la hace la gente, el pueblo, la sociedad en su conjunto. —¿Es solamente un buen jugador? 

—Un buen jugador que ahora se cambia al Real Madrid, o al Manchester, pero no se acaba el equipo. El equipo tiene 
otros jugadores que están jugando en conjunto, que es lo que importa en la política para lograr el campeonato. Jesús 

Ortega, secretario general del PRD cuando lo presidió López Obrador, y presidente él mismo entre 2008 y 2011, no 
regala la frase de que está muy contento por la decisión del tabasqueño de separarse en paz del partido para formar uno 
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nuevo, propio. Pero apenas lo oculta. —Más que contento, se abre una oportunidad —dice—. Una oportunidad que, con 

inteligencia, deberíamos de aprovechar todos. La gente podrá optar ahora por una izquierda con visos de extremismo y 

un programa anacrónico, o una izquierda moderna, progresista, socialdemócrata, libertaria, como la que nosotros 
pensamos que podemos representar. Nadie hasta el momento ha sido más claro que el Chucho mayor.  (Ciro Gómez 

Leyva, página 02) 

Milenio-En privado… 

Andrés no se fue, los mandó: En una reunión con desarrolladores inmobiliarios el pasado 15 de febrero, Andrés 
Manuel López Obrador les confesó que estaba cansado y que si no ganaba esta elección se iría a la chingada. La 

revelación fue escuchada por los reporteros que cubrían la reunión a puerta cerrada, que seguían a través de un sistema 

de sonido instalado en un salón adjunto. Cuando esto trascendió, se apresuró a aclarar que él no se refería a la chingada, 
como ese popular destino, sino a La Chingada, con mayúscula, nombre propio de una finca de descanso que posee en 

Chiapas, cerca de Palenque. El hecho es que, destino popular o destino hogareño, López Obrador dejó sentir por primera 
vez un deseo como de retiro, que no de abandono. La declaración fue quedando, como la mayoría en tiempos de 

campaña, en el olvido, hasta que dejó de ser citable. Pasó la elección, se repitió la derrota y en lugar de irse a su destino 
manifiesto, Andrés Manuel lo invirtió, mandando a esa estación a los partidos que, intereses compartidos, lo postularon 

como su candidato presidencial. De esa manera, el domingo en el Zócalo anunció que, vida nada te debo, vida estamos 
en paz, dejaba al PRD y a las dos franquicias que lo habían postulado para irse a formar uno nuevo, Morena, que verá luz 
el próximo 20 de noviembre, fecha en que vence su sexenio legítimo (2006-12). El anuncio solo debe sorprender a los 

bisoños. Para quien ha dado un seguimiento puntual a sus estrategias, no. Desde que anunció el surgimiento del 
Movimiento de Regeneración Nacional y su credencialización, estaba anunciando el germen de un partido político en 

torno de un hombre, él, y en el que solo mandara uno solo, él mismo, también. El anuncio formal ya lo hizo, y así como 

en la plaza, a mano alzada como siempre, se aprobó su propuesta, a mano alzada se aprobará su formación. Y él, en 
lugar de haberse ido a la chingada, como dijo si perdía la elección, mandó a ese popular destino al PRD y a sus 

franquicias. RETALES 1. VIAJE. Después de recorrer siete países de América Latina a partir del próximo lunes, Enrique 
Peña Nieto viajará, en octubre, a España, Francia y Gran Bretaña. En noviembre, pasadas las elecciones en Estados 

Unidos, irá a Washington y Nueva York, y después a Ottawa; 2. PRIMERO. El encuentro con los presidentes 
centroamericanos podría cambiarse de Guatemala a El Salvador, pues algunos han puesto distancia con el pasado de 

general Otto Pérez Molina; y 3. CUOTAS. Hay un movimiento en la bancada del PRD para que uno de los hombres de 

René Bejarano se encargue de manejar el dinero que le corresponde como fracción, unos 100 millones de pesos de aquí 
a diciembre. ¿Se dejará Silvano Aureoles? (Joaquín López Doriga, página 02) 

Milenio-Trascendió… 

:Que en la reunión de los 300 líderes mexicanos con el presidente electo, Enrique Peña Nieto, el dirigente del PRD, 

Jesús Zambrano, se sinceró con sus compañeros de mesa, la ministra Olga Sánchez Cordero, Tristán Canales, de 
Tv Azteca, y Juan Alberto González Esparza, director de Microsof México. 

Zambrano les contó su reunión con Andrés Manuel López Obrador previa al anuncio de la ruptura con el 
perredismo, y adelantó que, según sus cálculos, la salida del tabasqueño le costaría a su partido un máximo de ocho 

senadores y diputados. 

¿Será por eso que El Peje ordenó a sus legisladores que todavía no abandonaran sus partidos? 

:Que resultó una volada la versión difundida por el diario español El País, en el sentido de que Marcelo Ebrard, Miguel 

Ángel Mancera, Cuauhtémoc Cárdenas, Manuel Camacho Solís y Juan Ramón de la Fuente presentarían en los 

próximos días un nuevo proyecto político de corte socialdemócrata. 

El supuesto objetivo sería alejarse tanto de López Obrador como de la burocracia del PRD. Pero, tajante, el propio 
Cárdenas desmintió la especie y aseguró que no hay intención alguna de crear otro grupo político ni una corriente 

dentro o fuera del PRD. 

:Que a quien de plano parece que no le va a tocar nada en el próximo gobierno federal es al ex gobernador del Estado 
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de México Emilio Chuayffet. 

¿Será por eso que se ha concentrado en colocar incondicionales en el gobierno de Eruviel Ávila? Seguramente, dicen en 
Toluca y en la Ciudad de México. 

:Que en el tema cultural prácticamente solo hay un nombre que se menciona en el equipo de Peña Nieto para ocupar 
la presidencia del Conaculta: Rafael Tovar y de Teresa. 

El diplomático e historiador, quien ocupó el cargo de 1992 a 2000, es visto como un gran gestor y administrador cultural, 

y alguien que cuenta con el respeto, simpatía y confianza de todas las personalidades y grupos de ese sector. 

:Que a tres meses de la fecha límite para entregar al Congreso el Presupuesto 2013, en la Secretaría de Hacienda no 

saben aún quién será el interlocutor de Fernando Galindo, vicecoordinador del área del paquete económico de Peña 
Nieto. 

En la oficina del secretario José Antonio Meade todavía no se define quién encabezará su equipo para la transición en 
el delicado tema presupuestal, que siempre está expuesto a un intenso estira y afloja. 

(redacción, página 04) 

Criterio-Jaque Mate... Arjona y el veto 

Si me gustaste por ser libre, ¿quién soy yo para cambiarte?”. Arjona 

SANTO DOMINGO, República Dominicana.- Treinta mil personas abarrotan el estadio de beisbol de la capital dominicana 
el 8 de septiembre. Miles de jóvenes, principalmente chicas, esperan de pie durante horas para el inicio del concierto. 

Ricardo Arjona, el cantante guatemalteco de ingeniosas frases e historias sugerentes, ofrece su 65º concierto de este 

2012 ante una multitud entregada desde antes de la primera nota. Más de un millón de entradas se han vendido en esta 
gira que lleva el nombre Independiente de su último disco. Arjona sigue siendo uno de los mayores espectáculos de la 

música en español. 

En esta exitosa gira, sin embargo, Arjona enfrenta retos inéditos. Independiente es un disco realizado fuera de las 

disqueras tradicionales. Para producirlo Arjona ha creado un sello propio, Metamorfosis, si bien su empresa anterior, 

Warner, realiza la distribución. 

A esto hay que añadir un veto de Televisa debido a que Arjona ha decidido presentarse en la Arena de la Ciudad de 

México en lugar de algún foro de OCESA, su socia en espectáculos. Este veto significa que ni la música ni los videos de 

Arjona pueden aparecer en los múltiples medios de Televisa (nota: yo colaboro con su competencia, TV Azteca). 

En una conversación Arjona me dice que respeta “el derecho de Televisa a tomar sus decisiones”, pero añade que él 

siempre ha decidido dónde presentarse. En un comunicado anterior la empresa Metamorfosis señalaba: “No se trata de si 

se comulga o no con el gusto por mi música. Se trata de las estrategias que se crean para imponer el síndrome del 
monopolio enfermo, con políticas depredadoras en el afán de quedarse con el pastel completo y que en pleno siglo XXI 

se coarte la libertad artística de elección”. Ni Televisa ni OCESA han comentado este veto que podría ser considerado una 
práctica monopólica. 

En un tiempo en que las ventas formales de discos han caído por la piratería y las descargas de internet, los conciertos se 

han convertido en la nueva columna vertebral del negocio de la música. No es una actividad sencilla ni barata. Las giras 
internacionales obligan a un intenso trabajo de logística y producción. A Arjona lo acompañan más de 50 técnicos y 

músicos que montan y desmontan escenarios y participan en el show. El trabajo es intenso cuando se tiene que dar un 
nuevo concierto cada tercer o cuarto día. Arjona, por otra parte, realiza enormes inversiones en sus producciones. Sus 

escenografías, rotativas y cambiantes, tienen la calidad de las de Broadway, pero deben trasladarse de país en país. 
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Independiente es un disco sensible e inteligente. Arjona no ha perdido su habilidad de jugar con las palabras. “Te invito a 

que me invites esta noche al pecado que jamás yo te invité”... “El amor es dos en uno que al final no son ninguno y se 

acostumbran a mentir”. En Mi novia se me está poniendo vieja ofrece un fino homenaje a su madre. El dueto Fuiste tú 
con Gaby Moreno, una nueva artista guatemalteca firmada por Metamorfosis, ofrece una hermosa armonía de dos voces 

contrastantes. 

El público recibe a Arjona con entusiasmo en la Dominicana como en todos los países en que se presenta. En el estadio 
de beisbol una chica de quizá 18 años, vestida con shorts vaqueros y una camiseta azul, grita y llora las dos horas del 

concierto sin sentarse un momento y sin dejar de corear las letras. Arjona canta, corre, ríe, reflexiona y seduce a su 
público. Es un artista carismático y talentoso. 

Pero su reto rebasa hoy los escenarios. La gran pregunta es si un cantante, por talentoso y popular que sea, puede 

enfrentarse a los monopolios que dominan el negocio del espectáculo. 

DESUNIDA 

Andrés Manuel López Obrador busca separarse de los partidos de izquierda. Quiere tener su propio partido. “No se trata 

de una ruptura -aclara-. Me despido en los mejores términos”. Le faltó añadir: La izquierda desunida jamás será vencida. 
(Sergio Sarmiento, página 21) 

Excélsior-Juegos de poder… 

Consecuencias de la separación de AMLO: Nadie creyó que López Obrador se iba a ir a La Chingada, el nombre de 

su rancho, si perdía la elección, tal como se lo dijo a un grupo de empresarios. Lo suyo es la política y, sin ella, se muere 

de aburrimiento. Además, como buen político que es, quiere aprovechar la fuerza que le dieron los casi 16 millones de 
votos que sacó en la pasada elección. En este sentido, quiere seguir siendo el líder indiscutible de la izquierda mexicana. 

Para este propósito, fiel a su estilo, ha doblado las apuestas. En lugar de continuar con el statu quo, lo ha sacudido con 
una jugada arriesgada. Ha anunciado que se separa de los tres partidos que lo lanzaron como candidato presidencial en 

2006 y 2012. Que ahora se concentrará en consolidar y fortalecer su movimiento social, Morena, para quizá convertirlo 

en partido político. Esta decisión tendrá consecuencias importantes para todos los grupos que hoy conforman el 
conglomerado de personalidades y grupos de izquierda. Para empezar están los dos partidos chicos: el PT y MC. 

Potencialmente son los que tienen más que perder con la decisión de AMLO. Para ellos, el tabasqueño ha sido tabla de 
salvación. Gracias a él han mantenido su registro oficial, logrado presencia en el Congreso y obtenido financiamiento 

público. Corren el riesgo de desaparecer como partidos sin López Obrador debajo de sus emblemas en las boletas. Por 
eso, continúe Morena como movimiento social o se convierta en partido, el PT y MC tratarán de continuar siendo las 

rémoras del lopezobradorismo. Tratarán de cachar algunas sobritas de votos si AMLO se los permite. De lo contrario, 

buscarán aliarse con otros partidos; quizá con el PRD o incluso con el PRI, como lo han hecho en el pasado. La 
separación de AMLO es particularmente dolorosa para el PRD. Era el partido en el que militaba. Incluso fue su dirigente 

nacional. Pero a últimas fechas López Obrador no se llevaba nada bien con la oligarquía partidista controlada por Nueva 
Izquierda. Para los llamados Chuchos, AMLO era un dolor de muelas, y viceversa. Al parecer era inevitable la separación. 

Pero el PRD es más que Los Chuchos. Son muchas las tribus que ahí hacen política. Está, por ejemplo, el grupo que 

comanda René Bejarano, quizás el más cercano a AMLO. No obstante, esta facción logró a últimas épocas un acomodo 
con Nueva Izquierda para repartirse las principales candidaturas y puestos partidistas. De esta forma, bejaranistas y 

chuchistas son los que hoy parten el pastel en el partido y dejaron a un lado a las otras facciones incluida la que lidera 
Marcelo Ebrard, que no ha podido despuntar. ¿Qué harán el jefe de Gobierno capitalino y su sucesor, Miguel Ángel 

Mancera, ahora que AMLO se ha separado del PRD? ¿Podrán desafiar más fácilmente a bejaranistas y chuchistas para 

quedarse con el liderazgo de este partido? Desde antes de la elección de julio, varios líderes de la izquierda traían la idea 
de formar un “partido-frente” a la uruguaya que aglutinara a todas las diversas fuerzas izquierdistas: desde los radicales 

hasta los más moderados, a todos, a las múltiples tribus del PRD, el PT, MC, Morena, sindicatos, como el SME o la 
disidencia magisterial, el movimiento #YoSoy132, etcétera. Ya veremos si es posible hacerlo porque suena bien en teoría, 

pero el asunto se puede complicar, y mucho, en la práctica, es decir, cuando se repartan las candidaturas, puestos 
partidistas y prebendas político-económicas. Este año comenzó con la unión de la izquierda que fue factor clave para 

venir de atrás y lograr un buen resultado electoral. Se sentaron juntos en la competencia política y ganaron muchas 

fichas. Este año termina, sin embargo, con la separación de la izquierda y la repartición de las ganancias. Cada uno de 
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los grupos, incluido el de AMLO, se lleva su tajada: tanto para el PRD, tanto para el PT y MC, y tanto para Morena. La 

pregunta es si a partir del año que entra podrán volver a sentarse juntos en las elecciones que vienen o si la separación 

anunciada eventualmente terminará en divorcio. De lo que no hay duda es que López Obrador, fiel a su estilo, ha 
hecho de nuevo una apuesta arriesgada con tal de mantenerse como el líder indiscutible de la izquierda mexicana. (Leo 

Zuckermann, página de internet)  

El Universal-Bajo Reserva:  

Se atora el Senado con ley Calderón  
  

SE HACEN BOLAS en el Senado ante la iniciativa preferente en materia de contabilidad gubernamental que presentó el 
presidente Felipe Calderón y que debe ser votada este mismo mes por la Cámara Alta. El tema es que legisladores de 

diversos partidos, pero especialmente del PRI, se disputan un lugar en la Comisión de Hacienda, que debe dictaminar al 

efecto. El asunto ha caído en la cancha del coordinador de la bancada del PRI, Emilio Gamboa, quien deberá inclinar la 
balanza y permitir que los trabajos avancen.  

   
EN LA IZQUIERDA las cosas no lucen bien. La salida de Andrés Manuel López Obrador del frente formado por PRD-PT-MC 

dejará más huérfanos de los que muchos se imaginan, nos aseguran. El gran tema será, al fin del día, la fortaleza 
electoral de ese frente sin el tabasqueño, que en dos elecciones presidenciales sucesivas logró la proeza de ser un 

candidato notablemente competitivo. ¿Quién se sube a esos zapatos? Esa es la pregunta. En Movimiento Ciudadano, que 

conduce Dante Delgado, se apresuraron a anunciar que cancelarán los apoyos a Morena. Pero no son muchos los que 
hoy apuestan a que aquella agrupación, que cambió su nombre para halagar a López Obrador, pueda siquiera conservar 

su registro si compitiera por sí misma en unos comicios federales.  
   

LA AGENDA internacional del presidente Felipe Calderón podría ampliarse en estas últimas semanas de su administración. 

Ya le habíamos comentado aquí sus planes para presentarse ante la Asamblea General de la ONU, en Nueva York, 
además de visitar Washington y España, para la Cumbre Iberoamericana y la clausura de los festejos por el bicentenario 

de la Constitución de Cádiz. Ahora sume usted la posibilidad de que viaje a Israel y a los Emiratos Árabes Unidos. Es la 
gira del adiós.  

   
EL BUEN ánimo internacional del que disfruta el presidente Felipe Calderón quedó de manifiesto durante su visita 

relámpago a Vladivostok, Rusia, donde acudió a la cumbre de la APEC. Ahí se vio en animada charla a Hillary Clinton, 

secretaria de Estado norteamericana, y nuestra canciller, Patricia Espinosa, quien junto con la procuradora federal, 
Marisela Morales, son hoy las principales interlocutoras con el gobierno de Obama.  

   
ES EL PRESUPUESTO, señores, podrían decir los que saben sobre lo que realmente está dominando la transición entre los 

equipos de trabajo de Felipe Calderón y de Enrique Peña Nieto. Luis Videgaray, el principal operador del presidente 

electo, colocó ya a uno de sus muy cercanos, Fernando Galindo Favela, para que desarrolle el trabajo con el gobierno 
saliente y con el Congreso federal, para determinar lo antes posible a dónde van a ir a dar los dineros el próximo año. Ahí 

está el gran tema en cualquier cosa que vaya a venir. Galindo fue director de Política Fiscal de la Secretaría de Finanzas 
del Estado de México y laboró también con Videgaray cuando éste se desempeñó en San Lázaro al frente de la Comisión 

de Presupuesto.  

(redacción, página 02) 

Reforma-Templo Mayor… 

Y AHORA la gran incógnita es... ¿quién se va con Andrés Manuel y quién se queda? 

LA SALIDA de López Obrador del PRD y su separación formal del Partido del Trabajo y de Movimiento Ciudadano puso en 
un predicamento a varios de sus cercanos. 

PORQUE una cosa es apoyar la causa desde la comodidad del presupuesto y otra, muy distinta, salir a construir un nuevo 
partido ¡a ver si pega! 

POR LO PRONTO fue notoria la ausencia en el mitin de los mandatarios electos Graco Ramírez y Miguel Mancera, lo que 
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hizo resaltar la presencia de Arturo Núñez. 

TAMPOCO estuvieron Marcelo Ebrard ni sus cercanos, ni los bejaranistas como Dolores Padierna o Alejandro Sánchez 
Camacho. 

LO MISMO pasó con el chico maravilla de Jalisco, Enrique Alfaro, quien ya de plano dijo que no acompañará a AMLO en 
su nueva aventura. 

CLARO QUE lo más interesante será saber no cuántos nombres se lleva López Obrador, sino cuántos votos. 

DESDE QUE en tiempos del foxismo Francisco Barrio prometió atrapar a los "peces grandes" de la corrupción, la 
Secretaría de la Función Pública no ha pescado ni un charal. 

EN LOS últimos dos sexenios ha sido evidente la ineficacia de esa dependencia y no en balde más de una de vez se ha 

hablado de desaparecerla. 

Y ES QUE, por un lado, nomás no logra echarle el guante a los funcionarios corruptos. Y cuando logra armar bien un 

expediente, ¡nadie paga! 

LA LEY está hecha de tal forma que la SFP puede imponer una multa histórica y millonaria a un funcionario corrupto... y 

éste se reirá en sus narices. 

UNO DE los pretextos que han esgrimido en la secretaría es que la culpa la tiene la PGR, porque son los fiscales los que 

no hacen bien su chamba. 

DE AHÍ QUE resulta interesante la propuesta de Enrique Peña de darle dientes a la comisión anticorrupción que, según 
propone, sustituiría a Función Pública. 

DE HECHO, según el proyecto original el nuevo organismo podría, inclusive, consignar directamente ante el juez, sin 
pasar por el Ministerio Público, quitándole así el monopolio del ejercicio de la acción penal. 

PERO MIENTRAS ese día llega -si es que llega- todo indica que hoy podría salir libre Néstor Moreno, aquel ex funcionario 

de la CFE que se hizo famoso por su Ferrari y su yate 

PARA NADIE ha pasado desapercibido el repentino incremento en la seguridad del Presidente electo. 

DE UN DÍA para otro el dispositivo en torno a Enrique Peña Nieto ha aumentado en niveles hace mucho no vistos. 

ARCOS detectores de metales, revisión de automóviles con espejos en busca de objetos sospechosos, apertura de bolsas 
y mochilas, son algunas de las acciones que se han añadido al entorno del priista. 

LAS ACCIONES del Estado Mayor Presidencial fueron notorias, por ejemplo ayer, tanto en el hotel donde se presentó la 
iniciativa de transparencia, como en una visita privada que hizo Peña a una torre de consultorios y en la comida de 

líderes. 

¿SERÁ QUE así será el nuevo estilo o tendrá algo que ver con el contexto social? Es pregunta que ve moros con 

tranchetes. 

MÁS DE UNO está emocionadísimo con el lanzamiento mañana del iPhone 5. ESPERAN QUE el nuevo gadget cuente con 
una aplicación que permita al usuario mexicano detectar cuando un político esté mintiendo y otra que alerte cuando los 

legisladores cobren sin haber trabajado. (redacción, página 10) 
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C O L U M N A S     P O L Í T I C A S   L O C A L E S  

Milenio-Intelecto opuesto… 

Planeación democrática: El desarrollo de las regiones del estado empieza en las comunidades. Son ahí donde se tiene 
la verdadera necesidad y ahí está el pulso social para la política y las elecciones.  De las regiones de Hidalgo, la Huasteca 

es la que más comunidades tiene con 559 localidades registradas ante el Comité de Planeación Regional. El gobernador 
Francisco Olvera lo sabe y por ello asume el trabajo estatal como un acercamiento a las comunidades, pues ahí es el 

inicio de la construcción de todo proyecto. Ayer en Huejutla, el propio Olvera puso en marcha una evaluación de los 
planes de siete municipios que integran esta zona y en donde se presentan problemáticas por las características de la 

región como la pobreza alimentaria e índices de marginación en una población mayoritariamente indígena, donde el 13 

por ciento no habla español y se rigen por usos y costumbres, generando vacíos legales. Teniendo este contexto, es 
difícil no entender las palabras del gobernador hacia la población, en donde explicó que hacer las cosas adecuadamente 

es hacerlas con planeación primero, y luego con una correcta aplicación de los recursos en beneficio de las comunidades. 
“En Hidalgo hacen falta grandes obras pero es en la comunidad donde se esperan ver las obras, y se ha comprometido la 

planeación de miles”, dijo ayer el mandatario hidalguense. Es por ello que me gustaría retomar algunos aspectos de la 

planeación, en este caso democrática, que se está impulsando en Hidalgo como modelo de trabajo en conjunto entre la 
población y su gobierno. Al menos en la región Huasteca, fueron un total de 257 personas las que sostuvieron 12 

reuniones en los siete municipios las que generaron un análisis e información estadística para el diagnostico regional. Van 
dos capítulos y se trabaja en el tercero y cuarto que serán expuestos al gobierno estatal para los proyectos que requiere 

la ciudadanía.  El ejercicio es loable dado que la gente se muestra muy desencantada de la participación política y social. 
En las ciudades y zonas metropolitanas, lo que menos desean saber es del gobierno que los administra o incluso, de 

posibles convocatorias para poder verse inmersos en asuntos burocráticos. Sin embargo, lo que se intenta promover es la 

apertura del espacio público a los ciudadanos. Que sean parte de los comités de planeación es hacerlos parte de la 
responsabilidad de las obras, del cuidado en la proyección y ejecución de las mismas. Pienso que esta es la participación 

que todos los ciudadanos deberíamos tener para poder influir en la toma de decisiones de nuestras comunidades, 
colonias y ciudades. Como con la participación electoral en donde se remarca que se debe votar para poder exigir 

resultados, también se debe participar para poder reclamar y compartir experiencia y resultados. Muy buen ejercicio. 

(Eduardo González, página 03) 

Crónica-Balcón Político… 

La separación, “sin ruptura”, de AMLO: Nadie sabe el destino que tendrá el Movimiento de Regeneración Nacional 
(Morena), luego del anuncio hecho ayer por Andrés Manuel López Obrador de separarse de los partidos que le dieron 

cobijo en la pasada contienda presidencial -PRD-PT y Movimiento Ciudadano-, pero los perredistas deberán estar 
calculando ya el efecto cualitativo y cuantitativo que esta determinación tendrá en las filas de ese partido, cuyas máximas 

figuras se han beneficiado de la fuerza social del tabasqueño. Para no ir lejos, en Hidalgo -debe recordarse- hace seis 
años era impensable una victoria de la oposición en la elección de senadores de la república o de diputados federales y, 

sorpresivamente, la izquierda se impuso al partido dominante, el Revolucionario Institucional (PRI). Entonces, nadie 

ignoró que la ola “lopezobradorista” generó los votos suficientes para llevar al senado a dos personajes tan ajenos a las 
izquierdas como el ex priista José Guadarrama Márquez y al saltimbanqui de la política, el cantante Francisco Xavier 

Berganza Escorza. Lo mismo que al ex dirigente de la sección XV del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación 
(SNTE), ex priista y hoy afiliado al Partido Nueva Alianza (Panal), Sergio Hernández Hernández. También beneficiario de 

esta inercia fue el ex dirigente del PRD y ex diputado local, Miguel Ángel Peña Sánchez. Recientemente no se hubiera 

pensado una derrota de la candidata del Partido Acción Nacional (PAN), Xóchitl Gálvez Ruiz -quien dos años atrás puso 
en jaque al PRI al casi arrebatarle la gubernatura con una alianza PRD-PAN-, menos aún en un triunfo de las llamadas 

izquierdas, formadas en esta alianza por PRD-PT y Movimiento Ciudadano. Hoy, merced a la ola “lopezobradorista”, el ex 
diputado federal Isidro Pedraza Chávez, ha alcanzado una curul en el palacio de Xicoténcatl. Todos esos beneficiarios de 

la corriente encabezada por el dos veces candidato presidencial, deberán calcular el efecto que tendrá la decisión de 

López Obrador de convocar a asambleas para definir el rumbo de Morena. Una incógnita que se despejará de aquí al 28 
de noviembre.  (Carlos Camacho, página 03) 

Criterio-Todo por su nombre… ¿Para cuándo? 

Hace justo 75 días los trabajadores de los medios de comunicación recurrieron a la movilización para demandar que los 

diputados locales intervengan y brinden garantías al ejercicio periodístico en Hidalgo. 
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Al menos hasta ayer la promesa de investigar y de interceder ante las autoridades del Poder Judicial y la Procuraduría de 

Justicia para conocer sobre el estado procesal que guardan las denuncias ministeriales presentadas por los periodistas 

sigue en eso, sólo en promesa. 

Los desaires al gremio persisten como consigna. La realización de un evento oficial en la Sala del Pueblo dentro del 

Congreso del estado, hace algunos días, fue motivo para que el aparato oficial se mostrara tal cual es hacia el gremio. 

La restringida entrega de gafetes en las oficinas se hizo ya tarde, como si se tratara de un favor. Los burócratas 
encargados de estas tareas piensan pobremente que para un verdadero trabajador de los medios significa alguna 

ganancia asistir a un evento lleno de policías y guardias vestidos de civiles, que lejos de una protección se convierten en 

una amenaza. 

Una compañera sufrió una fractura, precisamente por los gritos de un gorila de estos, que al obligarla a voltear de prisa, 

trastabilló y cayó. Luego de verla tirada en el piso no fue suficientemente hombre para llamar una de las cuatro 

ambulancias desplegadas para que fuera atendida. 

Aún con la pesada nómina que todavía controla Roberto Pedraza en el área de comunicación social del gobierno estatal, 

se muestra una pobreza profesional a cada momento. 

Todavía no es posible consultar vía electrónica las versiones estenográficas o magnetofónicas del gobernante en turno, 

tal como sucede con cualquier otra entidad; ahora existen pocos boletines y muchas tarjetas informativas que son 

circuladas sin ninguna responsabilidad oficial y más como filtración de apoyo, que de un comunicado formal. 

Este tipo de materiales, al igual que el fotográfico y videográfico, resulta imposible consultarlo en su deficiente página 

web oficial. 

Bajo esta condición se encuentran las decenas de oficinas de prensa diseminadas en todas y cada una de las instancias 
oficiales. 

La Auditoría Superior de la Federación por algo coloca a Hidalgo en el lugar 28 en materia de transparencia. 

Bajo este panorama, nada halagador, los trabajadores de los medios tienen que enfrentar a policías que se sienten 

Rambos intocables; tienen que tolerar la ignorancia galopante de alcaldes; de los cinco minutos de gloria de alguna 
secretaria que medita hablarle a su jefe para una entrevista. 

Esta circunstancia que vive el gremio periodístico, por desgracia, no es huérfana, porque muchos otros sectores se 
encuentran a la par, carentes de esos principios de respeto que armonizan la vida de los pueblos. 

El Valle del Mezquital y la Huasteca son apenas algunos ejemplos en donde se ha roto esa dinámica, justo porque nadie 

quiere ver que los pueblos cambian y las formas de atenderlos deben llevar otros ingredientes. 

En tanto, seguimos en espera de una respuesta de los diputados, quienes ahora disfrutan de ganadas vacaciones. 

Nimiedades: Llegó en seis camionetas blindadas, con guaruras de armas largas y un gran desdén. (Jorge Martínez, 

página 03) 

Milenio-Pájaro Carpintero… 

: Que durante la instalación del Comité de Planeación Regional de la zona de la Huasteca se notó el poder de 
convocatoria del actual gobierno para asuntos relacionados con los proyectos de comunidades y municipios, pues a la cita 

con el gobernador Francisco Olvera llegaron más de 5 mil personas en la Unidad Deportiva de Huejutla de Reyes en 

donde al final se improvisó una audiencia pública de más de una hora que encabezó el mandatario en compañía de 
alcaldes de la región, secretarios y demás funcionarios. 
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: Que más que las autoridades, quienes celebraron la incorporación de once nuevas patrullas al municipio de 

Huejutla fueron los ciudadanos, quienes agradecieron que más infraestructura para el resguardo de la seguridad pública 

municipal fuera dotada al municipio porque algunos cien que ya no la veían con el incremento de los delitos, sobre todo 
en la cabecera municipal. La población espera que con este nuevo apoyo la incidencia en los delitos se pueda reducir 

notablemente. 

: Que Jaime Allende González, presidente municipal de Tula de Allende rindió su primer informe de gobierno a 

puerta cerrada en la sala de cabildos. Tal parece que esta práctica se multiplicó por distintos municipios, pues varios 
ediles hicieron lo mismo, o de plano se reservaron el hacerlo pese a que es mandato constitucional, pero quien se vio 

peor fue el Síndico Procurador Hacendario, Javier Arana, quien fue criticado por su falta de responsabilidad al 
llegar a mitad del informe para recibir el documento de manos el edil. 

: Que quienes ya preparan una manifestación para la celebración del Grito de Independencia son los estudiantes 
del Movimiento #YoSoy132 de Apan, quienes dicen ya se están preparando para irrumpir durante el festejo y 

precisamente cuando el alcalde Fernando Hernández esté dando acto solemne. Dicen que el cuerpo de Seguridad 
Pública también ya está listo para que en caso de darse la manifestación, puedan actuar de manera inmediata para que 

no llegue la manifestación hasta el palacio municipal. 

(Redacción, página 03) 

Milenio-Las Perlas… 

Yo siempre he tenido como meta el diálogo, el escuchar, el atender, hoy así fue en todo el evento, prácticamente hice 

una audiencia pública y con calma atendimos a todas las voces, porque encontramos en la Huasteca autenticidad” 

Francisco Olvera Ruiz Gobernador del estado, sobre su gira de trabajo en la Huasteca Hidalguense. 

Senadores y diputados del Partido de la Revolución Democrática (PRD) exigiremos al presidente electo programas de 

gobierno con características acordes con el desarrollo y cumplimiento a las aspiraciones de mexicanos” 

Isidro Pedraza Chávez Senador de la república de Hidalgo, sobre los planes del PRD en el senado. 

Termina jurídicamente un proceso y por tanto, está terminología que quiere decir que regresamos a nuestro trabajo 

como cada partido, estaríamos en la misma línea, el equipo de trabajo (de Andrés Manuel López Obrador)” 

María Cruz García Sánchez Líder de movimiento ciudadano en Hidalgo, sobre los proyectos rumbo al 2013. 

(Redacción, página 03) 

Criterio-Se dice que… 

que todo está listo para que Eleazar García Sánchez, presidente municipal de Pachuca, rinda su informe de labores 

ante la sociedad de la capital del estado. El acto será esta tarde en el teatro San Francisco, y se espera que el munícipe 
dé a conocer nuevos proyectos para la ciudad que gobierna. 

que una vez que ya pasó el segundo informe del gobernador Francisco Olvera Ruiz, entre el personal que labora en la 
Secretaria de Educación Pública estatal de nueva cuenta se rumora sobre la separación de Joel Guerrero Juárez al 

frente de esa dependencia, y se manejan nombres de quienes podrían sustituirlo. Entre quienes suenan para despachar 

en la SEPH están la ex rectora de la Universidad Tecnologica de Tula-Tepeji,Alicia Grande Olguín; Miguel Ángel 
Cuatepotzo, coordinador del despacho del Ejecutivo estatal; José Luis Lima Morales, ex auditor superior del estado y 

actual subprocurador, y el ex secretario de Obras Públicas y ex diputado —entre otros cargos— Roberto Pedraza 
Martínez. Eso sí, como todo se mantiene a nivel de versiones, no se descarta a otros importantes cuadros que pudieran 

apuntarse para el referido cargo. 
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que para las candidaturas a las diputaciones locales plurinominales por el PRI para la contienda electoral de julio del año 

próximo, suenan los nombres de Ricardo Crespo Arroyo, dirigente del tricolor estatal; Cristina Cortés Montaño, 

directora del DIF en Pachuca, y Carlos Moreno, actual subsecretario de Gobierno, de quien se comenta que será 
miembro de la próxima legislatura, ya sea por la vía plurinominal o de mayoría relativa. 

que ayer, durante el informe regional del gobernador Francisco Olvera Ruiz en la Huasteca, quien sufrió un mal rato 

fue el director del Instituto Estatal del Transporte, Roberto Terán Contreras, ya que un importante grupo de choferes 
de la ruta Parque de Poblamiento-Mercado Municipal de Huejutla se manifestaron durante el acto para acusar al 

funcionario de, presuntamente, fomentar el pirataje y el aumento de unidades en esa ruta. Otros se manifestaron porque 
dicen que el director no resuelve nada en cuanto a las camionetas tipo estaquitas que prestan el servicio de Tehuetlán a 

Huejutla. 

que Gerardo Sosa Castelán, presidente del Patronato Universitario y quien de nueva cuenta anda tomando protesta a 
sus redes ciudadanas en distintos municipios, estudia la posibilidad de mandar a sus brigadas a vender huevo a bajo 

costo, tal como lo puso en práctica desde hace varias semanas Marcelo Ebrard en el DF. (redacción, página 03) 

Independiente-El Socavón: Huele a que la reforma será como el debate en las elecciones: puro cuento  (redacción, 
primera plana) 

La Crónica de Hoy-Arriba:  

Arriba-Esteban Ángeles: Para el presidente del Consejo Consultivo Ciudadano en el estado de Hidalgo es de vital 

importancia sumar esfuerzos de organismos como el que encabeza, representativos de la sociedad, y el gobierno estatal 
para lograr beneficios que posibiliten una mayor calidad de vida a todos los hidalguenses. En tal sentido orienta a diario 

acciones y afianza compromisos con las autoridades.  

Abajo-Pedro Pérez: Son intensas y constantes las críticas que lanza el dirigente estatal de la Central Campesina 
Independiente contra el gobierno federal respecto a la falta de apoyos al sector agropecuario; sin embargo, muchos de 

los integrantes del órgano que lidera, incluyéndolo a él mismo, poco hacen por mejorar las condiciones del rubro, lo que 

hace de Pérez Dolores una muestra del paternalismo gubernamental.  

(Redacción, página 02) 

La Crónica de Hoy-Grillerías: 

CONSTRUCCIÓN 

Muy avanzada luce la denominada Torre Bicentenario, ubicada en inmediaciones del Congreso del estado 

de Hidalgo. El proyecto para construir nuevas oficinas a los legisladores avanza lentamente pero hoy ya 

presenta una mayor forma. Pese a que la obra retomó su dinámica de construcción aún no hay fechas tentativas para 
su posible inauguración, pues según los expertos faltan muchos detalles internos a la estructura. 

VELOCIDAD 

Los grillitos hicieron un recorrido por el teatro San Francisco de la capital hidalguense, donde hoy tendrá 
verificativo el primer informe del alcalde Eleazar García. Los trabajos de acondicionamiento en el recinto se 

hicieron a toda velocidad pues el evento lo exigía y un ejército de técnicos y personal trabajó día y noche 
para ultimar hasta los mínimos detalles. La rendición de cuentas del alcalde capitalino tendrá lugar este martes y se 

espera la asistencia al acto protocolario de toda la élite política local y varios invitados especiales. 

ARTESANOS 

Juran los organizadores de la feria anual de Pachuca que los artesanos de la entidad esta vez sí tendrán un 
lugar preponderante en las instalaciones del evento. Según los primeros informes, hay toda una estrategia 

para impulsar no sólo la venta de sus productos sino la posibilidad de comercializar a mayor escala el 
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trabajo de los artesanos. Por si fuera poco, el proyecto incluye una propuesta para que los visitantes a la feria 

prolonguen su estancia en Hidalgo y visiten lugares turísticos, convivan con los orfebres o recorran nuestras maravillas 

naturales, alternativas que sin duda podrían resultar del agrado de quien visite Hidalgo durante dichos festejos. 

 (Redacción, página 02) 
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